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Начался прием заявок на участие в 

народном конкурсе «Гордость земли 

Иркутской». Его цель – показать, как 

много в регионе людей, достойных ува-

жения, делами которых мы гордимся.

СТР. 14

Более 40 ледовых скульптур создано 
на Ольхоне в рамках фестиваля Olkhon 
Ice Fest – 2025. Парк расположен вдоль 
прибрежной линии острова и для посе-
тителей открыт до 10 марта. Смотрите 
наш фоторепортаж. 

СТР. 21

КОНКУРС ФЕСТИВАЛЬРАБОТА

Площадкой для нового аэропорта 
станет «Ключевая», между Ан-
гарском и Шелеховым. Соответ-
ствующее поручение президен-
та России уже есть. Следующий 
этап – проработка юридической 
и финансовой модели аэро-
порта. Благодарю руководство 
Рос авиации за поддержку и 
«Иркутский авиазавод» за раз-
деление полетов испытательной 
и гражданской авиации.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 2–3

Сотрудницы компании «Полюс» не 
боятся ни трудных условий, ни ответ-
ственности, ради любимого дела они 
готовы проехать полстраны и месяца-
ми жить вдали от дома. Здесь женщины 
успешны в профессиях, которые до не-
давнего времени считались мужскими.

СТР. 6

ВстречаВстреча
на высшем уровнена высшем уровне

СТР. 24

ПОДВИГИ 
ПРЕДКОВ 
ПОВТОРЯЮТ 
ВНУКИ И 
ПРАВНУКИ

ИГРА ПРЕДКОВ
В УСТЬ-ОРДЫНСКОМ БУРЯТСКОМ ОКРУГЕ ПРОХОДЯТ
СОРЕВНОВАНИЯ ПО «ШАГАЙ НААДАН» СРЕДИ ДЕТЕЙ

 РЕПОРТАЖ  Не просто развлечение, а культурное наследие. 
В праздник Белого месяца Сагаалгана в Усть-Ордынском 
Бурятском округе проходят соревнования по древней 
национальной игре в кости «Шагай наадан» среди детей 
младшего возраста. О юных чемпионах из Баяндаевского 
района – в нашем репортаже.

СТАРТ ДЛЯ БУДУЩИХ ЧЕМПИОНОВ

Накануне Сагаалгана новая школа в селе Баяндай стала площадкой для соревнований по 
«Шагай наадан» среди детей. Малыши в национальных костюмах важно и заинтересо-
ванно расхаживали вокруг игровых столов.

СТР. 13
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ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ

В начале встречи губернатор 
поблагодарил президента за до-
верие возглавить Иркутскую об-
ласть пять лет назад. Доклад о 
сделанном за это время и о пла-
нах на ближайшую перспективу 
Игорь Кобзев начал с подготовки к 
80-летию со дня Победы:

– Это очень важное событие, 
в том числе для Иркутской обла-
сти. Более 200 тыс. жителей ушли 
на фронт, больше половины из 
них, к сожалению, не вернулось. 
У нас 138 Героев Советского Союза. 
Всего в области 2 тыс. 403 вете-
рана, участников тех событий, и 
почти 67 тыс. жителей, которые 
относятся к детям войны. Мы 
всех поощрим, материально под-
держим в соответствии с вашим 
поручением. Я хотел бы передать 
вам конверт от нашего ветерана, 
он будет участником парада в Мо-
скве. Ему в этом году 100 лет. Там 
слова поддержки.

– Ветеран по-другому и не мо-
жет написать: «Победа будет за 
нами», – отметил Владимир Пу-
тин. 

Игорь Кобзев также передал 
президенту слова благодарности 
от мамы самого молодого Героя 
России – Эдуарда Дьяконова, ко-
торый погиб в 2022 году, спасая 
своих сослуживцев. Ему открыт 
памятник в Мариуполе, назван 
его именем сквер и школа. Глава 
региона заявил, что то же самое 
планируется сделать и в Иркутске. 

– Обязательно, – сказал Влади-
мир Путин. – И как я некоторым 
коллегам говорил: не забывайте 
моих ребят и членов их семей, 
имею в виду участников СВО и все, 
что с этим связано. Все их про-
блемы всегда держите под личным 
контролем.

Игорь Кобзев подчеркнул, что 
это обязательно будет сделано, а 
также рассказал о мерах поддерж-
ки, которые уже реализуются в 
Иркутской области:

– Мы запустили региональный 
проект «Герои Приангарья» в рам-
ках расширения федерального про-
екта «Время героев». Наша глав-
ная задача – не просто поддержать 
ребят, но и оказать содействие в 
трудоустройстве как в органы вла-
сти, так и в крупные корпорации. В 
прошлом году в нашем регионе 15 
участников специальной военной 
операции были избраны в органы 
муниципальной власти. В этом го-
ду 41 участник СВО попробует себя 
на выборах различных уровней. 

В ходе доклада губернатор по-
благодарил главу государства за 
поддержку открытия в Иркутске 
Суворовского военного училища:

– Здесь 240 суворовцев уже 
обу чаются. Единственный инте-
рактивный комплекс подготовки 
летного состава, больше его нет 
нигде. 420 суворовцев планируют 
обучаться. Первый выпуск у нас 
будет уже в 2029 году. В основном 
будем работать на Воздушно-кос-
мические силы. Поэтому я считаю, 
что та задача, которую вы ставили, 
она сегодня исполнена. Очень поло-
жительный отзыв идет от жителей 
нашего региона.

«УСОЛЬЕХИМПРОМ», БЦБК, 
НАВОДНЕНИЕ

Игорь Кобзев доложил прези-
денту об исполнении главных за-

дач, которые стояли перед ним 
пять лет назад, когда он занял 
пост губернатора. Одна из них – 
ликвидация накопленного вреда 
окружающей среде на промпло-
щадках закрытых предприятий – 
«Усольехимпрома» и БЦБК. 

В Усолье-Сибирском угроза эколо-
гической катастрофы устранена. 
В настоящее время подготовлена 
площадка для производственно-
технического комплекса «Восток». 
В будущем здесь появится Феде-
ральный центр химии. Окончатель-
ная же ликвидация накопленного 
вреда будет проведена до конца 
2028 года. 

– На промплощадке «Усолье-
химпрома» ликвидировано более 
600 зданий, остается еще около 
60, – продолжил Игорь Кобзев. 
– Мы пошли в мастер-планиро-
вание. Сегодня «ДОМ.РФ» зани-
мается этим вопросом. Мы также 
взаимодействуем и проектируем 
социальную инфраструктуру в са-
мом городе. 

До 2028 года планируется завер-
шить ликвидацию накопленного 
вреда и на промплощадке в Бай-
кальске. Угроза экологической 
катастрофы там локализована 
– откачано 110 тыс. кубометров 
надшламовых вод, сама площадка 
очищена от мусора и отходов про-
изводства, подготовлена техноло-
гическая инфраструктура для даль-
нейших работ. 

– Мы с этого года на трех кар-
тах-накопителях начинаем пони-
жение надшламовых вод, – заме-

тил глава региона. – У нас есть там 
цех опасных отходов. Мы вместе с 
«Росатомом» начинаем ликви-
дировать его уже в этом году.

Губернатор доложил о ликвидации 
последствий наводнения, произо-
шедшего в 2019 году в Тулунском и 
Нижнеудинском районах. На сегод-
няшний день в пострадавших тер-
риториях построено и восстанов-
лено более 200 объектов (школы, 
детские сады, больницы, дороги, 
объекты инженерной инфраструк-
туры), возведено 1 тыс. 264 жилых 
помещения. Работы еще по шести 
объектам будут завершены в этом и 
следующем годах.

– У нас остается 26 мероприя-
тий, которые мы хотели бы прод-
лить до 2030 года. Если будет под-
держка с вашей стороны, – обра-
тился к президенту Игорь Кобзев. 

– Здесь уже по-другому все вы-
глядит, – отметил Владимир Пу-
тин, рассматривая слайды. 

– Это уже другой город, – со-
гласился глава региона. – Он пре-
образился, и жители города пе-
редают вам слова благодарности 
за это. Здесь совершенно другая 
экономика. Пока малое и среднее 
предпринимательство, но ведем с 
инвесторами переговоры. 

ЛЕСНЫЕ ПОЖАРЫ, МЕДКАДРЫ 
И ЭНЕРГОДЕФИЦИТ 

Президент поинтересовался о 
готовности региона к лесным по-
жарам. Игорь Кобзев заметил, что 
с 2019 года удалось в семь раз сни-
зить площадь пожаров, в итоге Ир-
кутская область «вышла» из феде-
ральной повестки. В прошлом году 
огнем было пройдено 243,1 тыс. га 
(55% от целевого показателя, уста-

Встреча на высшем уровне
Игорь Кобзев доложил Владимиру Путину 
об исполнении главных поручений президента

Губернатор передал Владимиру Путину слова благодарности мамы Героя России Эдуарда Дьяконова за память о сыне и 
скульптуру бойца СВО, выполненную иркутскими мастерами 

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Президент России 
Владимир Путин 28 
февраля встретился с 
губернатором Иркутской 
области Игорем Кобзевым 
в Кремле. Глава региона 
рассказал об исполнении 
главных задач, которые 
были решены за 
пять лет его работы. 
Поднимались также 
темы энергодефицита, 
помощи участникам 
СВО, борьбы с лесными 
пожарами, ликвидации 
накопленного вреда, 
нехватки кадров в 
здравоохранении. По 
завершении встречи 
глава государства 
поддержал намерение 
Игоря Кобзева 
баллотироваться на 
выборах губернатора этой 
осенью и пожелал ему 
успехов. 
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ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В АППАРАТЕ ГУБЕРНАТОРА
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА МАРТ 2025 ГОДА

Ф.И.О. 
должностного 

лица
Должность

Дата, 
день недели,
время начала 

приема 
Боброва 
Светлана 

Владимировна

руководитель аппарата 
губернатора Иркутской области и 
правительства Иркутской области

05.03.2025
Среда 15.00

Терпугова
Елена  

Алексеевна

заместитель руководителя 
аппарата г убернатора Иркутской 

области и правительства 
Иркутской области

11.03.2025
Вторник 11.00

Курбатов
Константин 

Александрович

заместитель руководителя 
аппарата губернатора Иркутской 

области и правительства 
Иркутской области

17.03.2025
Понедельник 

10.00

Запись на прием производится с 3 марта 2025 года в отделе по работе с обращениями 
граждан управления губернатора Иркутской области и правительства Иркутской области 
по социальным коммуникациям и обратной связи с населением по адресу: Иркутск, ул. 
Пролетарская, д. 2, или по тел.: 8-800-100-00-38 (звонок бесплатный), 200-750. 

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА МАРТ 2025 ГОДА
 Ф.И.О. должностного 

лица Должность Дата, день недели,
время начала приема 

Зайцев
Константин Борисович

председатель правительства
Иркутской области

06.03.2025 Четверг
15.00

Кузьмин 
Георгий Георгиевич

заместитель председателя правительства
Иркутской области

10.03.2025 Понедельник
15.00

Колесов 
Роман Андреевич

первый заместитель
губернатора  Иркутской области

11.03.2025 Вторник
14.00

Галкин
Александр Сергеевич

заместитель  председателя правительства 
Иркутской области

11.03.2025 Вторник
15.00

Бунев
Андрей Юрьевич

заместитель губернатора 
Иркутской области

12.03.2025 Среда
15.00

Ситников 
Руслан Леонидович

первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области

13.03.2025 Четверг
14.30

Эглит
Вячеслав Эдуардович заместитель губернатора Иркутской области 13.03.2025 Четверг

15.00
Вобликова 

Валентина Феофановна
заместитель  председателя правительства 

Иркутской области
17.03.2025 Понедельник

15.00
Читоркин Владимир 

Викторович
заместитель председателя правительства 

Иркутской области
21.03.2025 Пятница

15.00

новленного правительством Рос-
сии для региона). Основная часть 
возгораний пришлась на северные 
труднодоступные районы.

– Мы увеличили финансиро-
вание наземной группировки. Се-
годня ведем четырехуровневый 
контроль: сначала мониторинг из 
космоса, потом авиационное па-
трулирование, потом наземное па-
трулирование и видеонаблюдение. 
В этом направлении, мне кажется, 
сегодня очень важно для жителей 
понять, что все стабильно, – под-
черкнул глава региона.

Поднимался на встрече вопрос ка-
дрового обеспечения в здравоох-
ранении. По словам Игоря Кобзева, 
многое уже сделано, но работы еще 
достаточно. На прошлой встрече 
с президентом страны губернатор 
докладывал о том, что на 10 тыс. 
жителей области приходится 37 
врачей. Положительная динамика 
достигнута – сегодня уже 50 спе-
циалистов на 10 тыс. населения. 
Работа по решению кадровой про-
блемы продолжается. Сохраняют-
ся программы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер». Кроме того, 
с прошлого года действуют новые 
меры поддержки медицинских ра-
ботников – улучшение жилищных 
условий, предоставление единов-
ременных выплат.

– Увеличиваем целевые наборы, 
– добавил Игорь Кобзев. – Сегодня 
мы дополнительно выделяем фи-
нансирование для тех, кто идет 
работать в городах, где проживает 
до 50 тыс. человек, а также тех, кто 
едет на север. В основном там отток 
кадров.

На вопрос президента о перспек-
тивах в жилищном строительстве 
Игорь Кобзев ответил, что в регио-
не активно развивается индивиду-
альное жилищное строительство. 
Наблюдается небольшой спад из-
за повышения ставок по ипотеке, 
тем не менее сохраняется высокий 
спрос на жилье в частном секторе в 
южной части области. 

– Есть у нас и проблемный во-
прос, связанный с энергодефици-
том, – поднял больную тему глава 
региона. – Мы сегодня в рамках 
штаба его уже решаем. Конечно, 
майнинг-структура сегодня заби-
рает часть нашей электроэнергии. 
Но я уверен, что мы найдем выход 
из этого положения и придем к 
балансу: и там должна экономика 
развиваться, и социально-эконо-
мическое развитие региона должно 
быть. 

«ДВИГАЙТЕСЬ ВПЕРЕД, 
РАБОТАЙТЕ»

В завершение встречи Игорь 
Кобзев подчеркнул, что пять лет 
работы в Иркутской области были 
сложными, но продуктивными. 
Однако многое еще предстоит ре-
шить. Например, по выносу аэро-
порта за пределы Иркутска. Также 
много важных задач, связанных 
с медицинским обслуживани-
ем, социальным строительством. 
Игорь Кобзев подчеркнул, что ра-
бота ему интересна, и он готов к 
дальнейшей деятельности.

– Готовы к следующим выбо-
рам? – спросил Владимир Путин.

– Владимир Владимирович, 
конечно, если будет ваша под-
держка и поддержка населения – 
мне эта территория уже как своя, 
– заверил Игорь Кобзев. – Моя 
семья живет в Иркутской области, 
мои дети учатся здесь в школе, 
поэтому она для меня стала малой 
родиной.

– Хорошо. Двигайтесь вперед, 
работайте. Успехов вам. 

 Елена ПШОНКО 
Фото kremlin.ru и Андрея ФЕДОРОВА 

«Победа будет за нами!» – написал президенту Михаил Гаврилов, ветеран Великой 
Отечественной войны. Его письмо главе государства передал Игорь Кобзев 

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

8 МАРТА – 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

Дорогие женщины!

Примите самые искренние 
поздравления с Международ-
ным женским днем 8 Марта!

Замечательный весенний 
праздник наполнен особым 
теплом, добрыми словами, 
светлыми искренними чув-
ствами. Он дает мужчинам 
еще одну возможность побла-
годарить вас, дорогие женщи-
ны, за заботу, которой окру-
жаете близких, восхититься 
вашими красотой, мудростью, 
обаянием, уникальной способ-
ностью добиваться впечатля-
ющих успехов в самых разных 
сферах жизни.

Отдавая вам дань благодар-
ности за терпение и доброту, 
нежность и заботу, мы зна-
ем, что сегодня от вашей ве-
ры, оптимизма и надежды во 
многом зависит настоящее и 
будущее страны и нашей об-
ласти. Поэтому пусть в вашей 
жизни множатся и остаются 
самые светлые события и вос-
поминания, успехи и дости-
жения.

Сегодня вы самоотверженно 
поддерживаете наших воинов 
– своих родных и незнакомых 
солдат – добрыми словом и 
делом, искренним поступком, 
молитвой. Вы переживаете не 
только за своих любимых и 
близких. Адресую каждой из 
вас особые слова благодарности 
за крепкую поддержку всех, 
кто участвует в специальной 
военной операции. Мы гор-
димся вами.

От имени всех мужчин по-
здравляю с праздником жен-
щин, которые несут службу в 
рядах Вооруженных Сил Рос-
сии!

Уверен, что душевное тепло, 
которое исходит от вас, воз-
вратится любовью и согреет 
сердца и души всех вокруг!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

Игорь Кобзев доложил президенту о развитии системы 
патриотического воспитания в Приангарье
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 � ОБРАЩЕНИЯ  
Председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников провел 
личный прием граждан. 
Часть вопросов прозвучала 
от жителей отдаленных 
территорий по видео-
конференц-связи. 
Обращения граждан 
касались безопасности 
дорожного движения, 
доступности летнего 
отдыха и оздоровления, 
поддержки волонтеров 
СВО. 

К спикеру областного парламен-
та обратился житель Зимы. Он рас-
сказал, что на одной из дорог вбли-
зи территории городской больницы 
нет пешеходного перехода и до-
рожных знаков. При этом по улице 
проезжает много автомобилей. Он 
попросил обеспечить безопасный 
переход для жителей города. 

– Безопасность дорожного дви-
жения – это очень важная тема 
для всех наших территорий, не 
только для Зимы. После одной из 
рабочих поездок мы предложили 
вместе с правительством предус-
мотреть работы и на тех участках 
дорог, которые не входят в «транс-
портный каркас», и этот вопрос 
решен, – отметил председатель ЗС.

Александр Ведерников пору-
чил комитету ЗС по строительству 
и дорожному хозяйству вместе с 
муниципальными образования-
ми проработать вопрос о создании 
программ мероприятий по повы-
шению безопасности дорожного 
движения в территориях.

А жительница села Мамоны 
Иркутского района Наталья рас-
сказала, что на сайте Госуслуг от-
сутствует информация о летней 
оздоровительной кампании для 
детей в Иркутской области на 2025 
год, ведомство не получает заяв-
ления, поступившие через сайт. 
Чтобы пройти все необходимые 
процедуры, заявителю необходи-
мо несколько раз лично прийти в 

комплексный центр социального 
обслуживания, при этом запись на 
прием ведется только один раз в 
неделю.

– Обеспечение отдыха и оз-
доровления наших ребятишек 
должно быть доступно для се-
мей Приангарья, родители долж-
ны иметь возможность за одно 
обращение получать эту услугу, 
а мы говорим именно об услуге, 
которую оказывает наш регион, 
– прокомментировал Александр 
Ведерников. 

Данный вопрос депутаты взяли 
на контроль, по поручению спике-
ра ЗС профильный комитет про-
работает его с учетом практики 
других регионов.

Также на прием обратилась 
волонтер организации «Золотые 
руки ангела» в поселке Новону-
кутский Любовь Ведерникова. Она 
рассказала, что штаб доброволь-
цев располагался в старом здании 
школы искусств, но 31 января там 
начался капитальный ремонт: 

– Наш волонтерский центр сей-
час уже объединяет 19 поселений, 
поэтому гуманитарной помощи 
поступает очень много. А большая 
часть волонтеров – это люди стар-
шего поколения и работающие жи-
тели. Поэтому, конечно, нам удоб-
но собираться в центре поселка.

По словам мэра Нукутского рай-
она Александра Платохонова, ад-
министрация заранее начала под-
готовку к предоставлению нового 
здания. Сейчас при содействии ад-
министрации волонтеров безвоз-
мездно разместил в своей кварти-
ре местный житель.

Законодательное Собрание со-
трудничает с организацией «Золо-
тые руки ангела». Депутаты посе-
щали цеха в разных городах и рай-
онах Иркутской области, оказыва-
ли благотворительную помощь. 

– Каждый доброволец вносит 
свой вклад в общую победу. Под-
держка волонтерских организаций 
должна быть одной из приоритет-
ных задач для всех уровней власти, 
а особенно на местах, поскольку 
мэры территорий, главы поселе-
ний, работают с вами напрямую, 
знают каждого волонтера, – под-
черкнул спикер парламента.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � КАДРЫ  По итогам 21-й 
сессии Законодательным 
Собранием принят 
проект постановления «О 
рекомендациях, выработанных 
на Депутатском часе «О 
привлечении специалистов 
для работы в учреждениях 
здравоохранения в Иркутской 
области». Законодатели 
сформировали рекомендации 
правительству и минздраву 
региона.
Как сообщил председатель комитета по 
здравоохранению и социальной защите 
Артем Лобков, парламентарии предло-
жили молодым специалистам, приезжа-
ющим на работу из других регионов, ком-
пенсировать стоимость аренды жилья. 
Нужно, считают депутаты, проработать 
меры, направленные на привлечение вы-
сококвалифицированных специалистов, 
а также рассмотреть возможность пре-
доставления специальных социальных 
выплат медикам, оказывающим помощь, 
не входящую в базовую программу ОМС, 
и специализированную медпомощь по 
наиболее востребованным дефицитным 
должностям.

Министерству здравоохранения региона 
было рекомендовано организовать на 
базе Иркутской областной детской кли-
нической больницы работу мобильных 

медицинских бригад для оказания пер-
вичной специализированной помощи 
детям из труднодоступных населенных 
пунктов, расположенных далеко от ме-
дорганизаций или в случаях отсутствия 
врачей-специалистов и отдельного меди-
цинского оборудования. Кроме того, по 
мнению депутатов, необходимо произве-
сти расчет потребности и дефицита ме-
дицинских работников в разрезе каждой 
медорганизации региона, а также прора-
ботать вопрос о предоставлении выплат 
за наставничество.

Ключевые вопросы здравоохранения 
региона остаются на парламентском 

контроле. Законодатели уделяют повы-
шенное внимание этой теме и во время 
муниципальной недели, когда выезжают 
в территории своих избирательных окру-
гов. По итогам поездки в Черемховский 
район спикер областного парламента 
Александр Ведерников и депутат от тер-
ритории, председатель комитета по стро-
ительству и дорожному хозяйству ЗС 
Виктор Побойкин взяли на контроль ка-
питальный ремонт поликлиники участ-
ковой больницы в поселке Михайловка. 

Работы по капремонту здания начали в 
этом году, а завершить их по контракту 
планируется в декабре 2025 года. Как 

рассказали представители подрядной 
организации, серьезной корректировки 
требует проект, так как обследования 
при начале работ выявили ряд недоче-
тов в проектно-сметной документации 
и необходимость проведения дополни-
тельных работ. По словам Александра 
Ведерникова, сейчас нужно оперативно 
провести встречу заказчика и подряд-
чика с представителями стройконтроля 
и организацией-проектировщиком, до-
пустившей ошибки в ПСД, при необходи-
мости, добавил спикер, к решению может 
быть привлечена прокуратура.

– Несмотря на то, что проект областной, 
к его реализации должны подключиться 
все – органы местного самоуправления 
во главе с мэром, специалисты админи-
страции, депутаты Заксобрания. Это наш 
общий объект для жителей, и мы должны 
работать вместе, единым штабом в еже-
недельном формате, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников.

Кроме того, депутаты побывали и в участ-
ковой больнице № 2 в селе Парфеново. 
Здесь ремонт поликлиники провели в 
прошлом году, также учреждение осна-
стили новой мебелью. С участием за-
конодателей состоялось совещание по 
проблемным вопросам в сфере здраво-
охранения в Черемховском районе. Го-
ворили об оснащении техникой ФАПов 
и амбулаторий, поднимали тему о кадрах. 
Как отметил Александр Ведерников, все 
озвученные вопросы останутся на кон-
троле депутатов.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

МЕДИЦИНА В ПАРЛАМЕНТСКОЙ ПОВЕСТКЕ

На личном приеме у спикера ЗС
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   В ПРИОРИТЕТЕ У ГОСУДАРСТВА

Наравне с лучшими специали-
стами в области медицины, ака-
демиками РАН участие в заседа-
нии приняли председатель Зако-
нодательного Собрания Приангарья 
Александр Ведерников, первый за-
меститель губернатора Роман Ко-
лесов, депутаты, сенаторы от Ир-
кутской области Сергей Брилка и 
Андрей Чернышев, представители 
регионального правительства.

Сенатор, открывая заседание, 
обратила внимание на необходи-
мость привлечения научного со-
общества к развитию демографии, 
оказанию поддержки разработкам 
в сфере охраны материнства и 
детства. 

– Президент России Владимир 
Путин отмечает, что здоровье на-
селения – это одна из главных го-
сударственных задач. Особенно это 
касается детей. Нам необходимо не 
только повышать рождаемость, но 
и сохранять здоровье мам и малы-
шей, – отметила Инна Святенко.

По ее словам, сегодня государ-
ство реализует масштабные нац-
проекты, направленные на со-
хранение и укрепление здоровья 
наших граждан, поддержку семей 
с детьми – «Продолжительная 
и активная жизнь» и «Семья». 
Строятся современные детские и 
взрослые поликлиники и больни-
цы, внедряются инновационные 
технологии, развивается система 
школьной медицины, направлен-
ная на раннее выявление и про-
филактику заболеваний. 

Александр Ведерников побла-
годарил сенаторов за внимание к 
региону, в частности, за поддерж-
ку на федеральном уровне раз-
вития системы здравоохранения. 
Он рассказал, что при Законода-
тельном Собрании создан Совет 

по демографическому развитию 
по аналогии с консультативным 
органом СФ. 

– Ориентируясь на наших стар-
ших коллег в Совете Федерации, 
мы рассматриваем вопросы под-
держки молодых семей, в том чис-
ле студенческих, создания условий 
для активного долголетия, охраны 
здоровья родителей и детей. Мы 
понимаем, что детское здравоох-
ранение – это долг перед нашим 
будущим, – подчеркнул председа-
тель ЗС.

Вице-спикер СФ напомнила, что 
продолжается работа по развитию 
учреждений здравоохранения, ко-
торые вошли в постановление Со-
вета Федерации, принятое по ито-
гам дней Иркутской области в СФ. 
В их числе строительство нового 
корпуса Иркутской областной дет-
ской клинической больницы. За-
меститель министра здравоохра-
нения России Наталья Хорова по-
яснила, что проект ИОДКБ на 436 
коек был одобрен на федеральном 
уровне, необходимо предусмотреть 
финансирование на его реализа-
цию. Планируется, что корпус бу-
дет сдан в 2028 году. 

Также в рамках заседания обсу-
дили перспективу возведения аку-
шерско-реанимационного корпуса 
Братского перинатального центра 
на 23 места. Разработан проект на 
сумму более 2,5 млрд рублей, сей-
час идет работа по согласованию 
объема финансирования строи-
тельства объекта. Инна Святенко 
предложила федеральному и ре-
гиональному минздравам разра-
ботать дорожную карту по строи-
тельству объекта.

   ЦИФРОВЫЕ ПОМОЩНИКИ 
   ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ ПАЦИЕНТОВ

Сенатор посетила отделение 
стационара Иркутской областной 

детской больницы, где состоялось 
открытие «умного» отделения. 
Оборудование презентовал глав-
ный врач, депутат Заксобрания 
Юрий Козлов.

Это первое в России подобное 
отделение на базе детского стаци-
онара, где внедрены современные 
«цифровые помощники». В каж-
дой палате установлены: вирту-
альный ассистент «Салют», бла-
годаря которому пациенты и вра-
чи могут управлять процессами 
в палатах с помощью голосовых 
команд.

Специальный сервис для роди-
телей помогает подготовиться к 
госпитализации, собрать все нуж-
ные документы, пройти исследо-
вания и направить их результаты 
на проверку в соответствующее 
отделение больницы. Информацию 
об одобрении госпитализации па-
циенты тоже получают через при-
ложение.

– Мы понимаем, что большин-
ство детей, которые проходят у 
нас лечение, приезжают из раз-
ных территорий Иркутской обла-
сти, и хотим создать для них ком-
фортные условия. Наша «умная» 
палата в первую очередь позволя-
ет детям почувствовать себя в ин-
тересной обстановке, успокоиться. 
А для родителей это удобство по-
лучения всех необходимых про-
цедур, – рассказал Юрий Козлов.

Александр Ведерников напом-
нил, что благодаря новациям об-
ластной детской больницы под ру-
ководством Юрия Козлова иркут-
ская школа хирургии известна во 
всем мире:

– Для детей, которые прохо-
дят лечение у доктора Юры, ор-
ганизована высокотехнологичная 
медицинская помощь, проведе-
ние операций с использованием 
робот-ассистированных комплек-
сов. Технологии, которые реали-
зованы в этом проекте, уже при-
вычны для банковской сферы, но 
только появляются в здравоохра-
нении, в первую очередь это кли-
ентоориентированный подход. 
Важно, что пациент наблюдается 
и направляется специалистами 
еще до того, как переступил порог 
больницы.

   СЕНАТОР ВСТРЕТИЛАСЬ 
   С БОЙЦАМИ СВО

Инна Святенко также ознако-
милась с работой центра «Ше-
леховский», посетила реабилита-
ционное отделение, встретилась с 
участниками специальной воен-
ной операции, проходящими реа-
билитацию. 

Бойцы рассказали сенатору о 
прохождении службы, реабили-
тации, возникающих вопросах. В 
частности, один из участников СВО 
предложил усилить информирова-
ние о мерах социальной поддержки 
бойцов и членов их семей, а также 
юридическое сопровождение при 
оформлении необходимых доку-
ментов. Кроме того, вопросы ка-
сались организации в Иркутской 
области доступной среды, работы 
по патриотическому воспитанию 
молодого поколения, создания со-
обществ для психологической реа-
билитации бойцов.

Александр Ведерников сообщил, 
что часть этих вопросов обсужда-
лась на заседании Координацион-
ного совета по патриотическому 
воспитанию при Законодательном 
Собрании региона. По его итогам 
в том числе правительству было 
рекомендовано разработать меха-
низм упрощенного предоставле-
ния мер поддержки по принципу 
«одного окна». 

– Бойцы не должны приходить 
в центры соцзащиты и только там 
узнавать, какие льготы они могут 
получить. Нужно наладить межве-
домственное взаимодействие, что-
бы участники СВО получали полное 
сопровождение по принципу «од-
ного окна». Сейчас мы находимся 
на начальном этапе формирования 
этих механизмов, – сказал спикер 
парламента.

Вице-спикер СФ Инна Святен-
ко обратила особое внимание на 
создание и поддержку ветеранских 
общественных организаций, уси-
ление работы социальных настав-
ников фонда «Защитники Оте- 
чества» с бойцами СВО, анализ 
действующих в регионе мер под-
держки.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Будущее страны  
глазами здоровых детей

 � ВИЗИТ  Дни медицинской науки на Байкале 
стали масштабным событием и второй год подряд 
собрали ведущих врачей и ученых со всей России 
для решения важнейших задач сферы детского 
здравоохранения. О будущем страны и роли 
национальных проектов в народосбережении 
говорили на расширенном совещании Совета 
Федерации и министерства здравоохранения РФ под 
председательством вице-спикера СФ Инны Святенко.
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 КОМПАНИЯ  
Прекрасная половина 
человечества разрушает 
стереотипы о профессиях, 
которые относятся 
к исключительно 
мужской работе. 
Женщины не боятся 
ни трудных условий, 
ни ответственности, 
ради любимого дела 
они готовы проехать 
полстраны и месяцами 
жить вдали от родного 
дома. В компании 
«Полюс» есть примеры, 
когда женщины успешны 
в профессиях, которые 
до недавнего времени 
считались традиционно 
мужскими.

НА ТЫ С ИТ-ТЕХНОЛОГИЯМИ

Если виснет компьютер, глю-
чит программа или принтер не 
выводит на печать документы – 
оперативно устранить эти и дру-
гие неисправности может Гали-
на Чернова, ведущий специалист 
технической поддержки сервис-
ной компании.

– Не могу сказать, что в шко-
ле как-то особенно интересовалась 
информатикой. По основному об-
разованию я экономист. Первым 
местом работы у меня была на-
логовая. Но именно здесь начался 
новый этап моей жизни. Я со-
гласилась на предложение перей-
ти в ИТ-отдел. Всему, что умею 
сегодня, училась сама – по книгам 
и интернету, – поделилась Галина.

Ее карьера в сфере информаци-
онных технологий продолжилась 
в «Витимэнерго», куда она в 2011 
году после декрета пришла тех-
ником-программистом, вскоре ее 
повысили до ведущего инженера-
программиста. А в 2019 году цен-
ного сотрудника взяли в команду 
МФЦ «Полюс».

– Ни разу не пожалела о своем 
выборе. Чтобы помогать пользова-
телям, приходится изучать много 
программ. Зато скучно никогда не 
бывает. Раньше работала в офисе, 
сейчас нахожусь на вахте. На ме-
сторождении природа красивая, 
здесь йогой хорошо заниматься. Я 
пока только адаптируюсь к ново-
му графику, думаю со следующей 
вахты вернуться к практическим 
занятиям, – отметила Галина.

По ее словам, в бодайбинском 
подразделении ИТ-отдела только 
две девушки. Но на самом деле 
ей не важно, с кем работать – 
с мужчинами или женщинами. 
Главное, чтобы вокруг были про-
фессионалы, умеющие слушать и 
слышать. «А таких у нас боль-
шинство!» – подчеркнула Галина.

С восторгом она рассказала об 
экскурсии, на которую попала во 
время командировки два года на-
зад. Тогда показали, как на Вер-
нинской золотоизвлекательной 

фабрике из руды получают благо-
родный металл.

– Представляете, я в руках дер-
жала золото с Вернинского! Теперь 
у меня новая мечта – подержать 
слиток, сделанный из золота Су-
хого Лога. Хотя мы уже счастли-
вые люди, ведь на наших глазах 
только начинается история самого 
крупного месторождения в России 
по запасам драгоценного металла. 
Наши дети и внуки будут нами 
гордиться, – призналась Галина.

НА РАБОТУ – 
ЧЕРЕЗ ПОЛСТРАНЫ

Старший геолог отдела геоло-
горазведочных работ «Полюс Вер-
нинского» Екатерина Кудряшова 
впервые оказалась на месторожде-
нии еще студенткой. Она училась 
в Санкт-Петербургском горном 
университете, когда на четвертом 
курсе стала участником програм-
мы «Узнай цену золота».

– Еще на практике отметила, 
что на Вернинском ГОКе созданы 
все условия для получения новых 
знаний. У нас были выезды на бу-
ровые работы, в карьер и на ЗИФ. 
Сотрудники отдела всегда шли на 
контакт и никогда не отказывали 
в помощи, – поделилась воспоми-
наниями Екатерина.

Уже три года девушка прилета-
ет на вахту из Санкт-Петербурга. 
Говорит, что ее не смущает доби-
раться до работы через полстраны. 
Да и не из робких она. Плюсов в 
ее деле оказалось гораздо боль-
ше. Именно на Вернинском Ека-
терина получила хороший произ-
водственный опыт, коллектив ей 
сразу понравился, зарплата тоже 
привлекательная, не подвели и 
условия проживания в вахтовом 
поселке.

Изначально девушку взяли гео-
логом камеральной обработки ин-
формации. Отдел, в который она 
попала, занимался проведением 
геологоразведочных работ. Буре-
ние каждой скважины сопрово-
ждается пакетом документов, их 
оформлением и занималась Ека-
терина. Через год ее перевели на 
должность старшего геолога.

– Вместе с коллегами укре-
пляем минерально-сырьевую базу 
предприятия. Открываем новые 
месторождения и ставим на баланс 
запасы полезных ископаемых. В 
основном работаем с известняком, 
гранитом, песчаником. Без этих 
строительных материалов невоз-
можно создать всю инфраструк-
туру для добычи золота, – подчер-
кнула Екатерина.

БЕЗ ВРЕДА ДЛЯ ПРИРОДЫ

Санитарно-промышленная ла-
боратория, которая находится в 
Бодайбо, позволяет осуществлять 
контроль за деятельностью золо-
тодобытчиков по воздействию на 
окружающую среду. Год назад ла-
боратория вошла в состав службы 
по охране труда, промышленной 
безопасности и экологии компа-
нии «Полюс Вернинское». Руково-
дит ею Надежда Маляренко.

– После школы поступила в 
Иркутский медуниверситет, учи-
лась по направлению Медико-про-
филактическое дело. У меня мама 
врач, и я решила продолжить ди-
настию, – говорит о своей семье 
Надежда. 

До декрета она работала вра-
чом клинико-лабораторной диа-
гностики в Иркутской областной 
детской больнице, где занималась 
иммуноферментным анализом. А 
поскольку ее муж был родом из Бо-
дайбо, то семья приняла решение 
переехать на его малую родину. 
Друг за другом родилось два сына. 
Пять лет Надежда была в декрет-
ном отпуске. Новым местом ее 
работы стала санитарно-промыш-
ленная лаборатория.

– Мы занимаемся анализами 
проб воздуха, воды и промышлен-
ных отходов. Такие исследования 
помогают выявлять негативные 
факторы, влияющие на окружаю-
щюю среду, – поясняет Надежда.

По ее словам, «Полюс Вернин-
ское» в полном объеме выполняет 
свои обязательства по экологиче-
скому законодательству. Для этого 
приобретается современное обо-
рудование. В планах закуп пере-
движной лаборатории.

– Передвижная лаборатория 
адаптирована к условиям работы 
в труднодоступных территориях и 
позволяет сохранить образцы проб 
в неизменном виде. Мало отобрать 
пробу, ее необходимо своевремен-
но и оперативно доставить в ла-
бораторию для получения точных 
результатов, – подчеркнула На-
дежда.

 Наталья МУСТАФИНА

Когда за дело берется женщина

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
8 МАРТА – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

– Первый весенний праздник 8 Марта по 
праву принадлежит женщинам. Вы преобра-

жаете этот мир своим обаянием, красотой, 
милосердием. На протяжении всей жизни 
мы безгранично ценим материнское сло-
во, дорожим заботой женских рук, обере-
гаем тепло семейного очага. Спасибо, что 
вдохновляете нас, мужчин, на высокие 
цели и благородные поступки. Чуткость 
и щедрость ваших сердец придают нам 

сил, помогают преодолеть все испытания. 
Желаю каждой из вас быть по-настоящему 

счастливой, тогда счастливыми будут все 
близкие вам люди.

Игорь ЦУКУРОВ,

управляющий директор компании «Полюс Вернинское»

Галина ЧерноваГалина Чернова Екатерина Екатерина 
Кудряшова Кудряшова 

Надежда Надежда 
МаляренкоМаляренко
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По традиции Иркутск 
принимает наибольшее 
количество компетен-
ций – 53 по 11 направле-
ниям, включая техноло-
гии в медицине, сельском 

хозяйстве, транспорте и 
логистике. Всего же в ре-
гиональном этапе на 36 
площадках выступает бо-
лее 600 участников по 99 
компетенциям. Продлится 

чемпионат до 14 марта. Он 
проводится в рамках фе-
дерального проекта «Про-
фессионалитет» ново-
го национального проекта 
«Молодежь и дети».

Напомним, в этом го-
ду формат чемпионата из-
менился. Если раньше со-
стязания по всем компе-
тенциям проходили одно-
временно, то в этом году 
площадки, расположенные 
в разных муниципалитетах, 
будут передавать друг другу 
эстафету. География чем-
пионата включает, помимо 
Иркутска, Ангарск, Братск, 
Тулун, Черемхово, Саянск, 
Боханский, Нижнеудинский 
и Слюдянский районы. 

– Это хорошее меропри-
ятие, – подчеркнул губер-
натор Игорь Кобзев. – Для 
участников это возмож-
ность проявить себя, пока-
зать все свои навыки, про-
фессиональную смекалку 
и получить объективную 
оценку от авторитетных 
экспертов, для работодате-
лей – посмотреть на по-

тенциальных соискателей. 
Безусловно, мы заинтере-
сованы в том, чтобы ребя-
та, ставшие победителями 
и призерами чемпионата, 
остались работать в Иркут-
ской области.   

По итогам испытаний 
в Иркутске победителями 
признаны 54 участника. 
Они представят Прианга-
рье в апреле на межрегио-
нальном этапе чемпионата. 
Еще 107 конкурсантов ста-
ли призерами, завоевали 
серебро и бронзу. Все они, а 
также их наставники, по-
лучат премии, которые гу-
бернатор учредил для побе-
дителей и призеров регио-
нального и межрегиональ-
ного этапов чемпионата. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО  
и Андрея ФЕДОРОВА 

ПР    ФЕССИОНАЛЫ

 � КОНКУРС  Тулунский медицинский 
колледж не пропускает ни одного конкурса 
профессионального мастерства. Это 
развитие для студентов, престиж для 
учебного заведения. Третий региональный 
этап чемпионата «Профессионалы» не стал 
исключением. На нем студенты колледжа 
взяли серебро в компетенции «Лечебная 
деятельность». 
В рамках чемпионата па площадке Иркутского базового 
медколледжа прошли соревнования по трем компетен-
циям: «Фармацевтика», «Медицинский и социальный 
уход», «Лечебная деятельность (фельдшер)». В послед-
них двух участвовал Тулунский медицинский колледж. 
Конкуренция серьезная – за звание лучших среди спе-
циалистов по оказанию медицинского и социального 
ухода боролись студенты десяти образовательных уч-
реждений, среди фельдшеров – восьми ссузов. 

Измерить давление, уровень сахара в крови, поставить 
капельницу, сделать ЭКГ, провести обследование боль-
ного, оказать скорую медицинскую помощь, провести 
сердечно-легочную реанимацию – все это и многое 
другое должны уметь участники чемпионата «Профес-
сионалы» в компетенциях по «Лечебной деятельности 
(фельдшер)» и «Медицинскому и социальному уходу». 
Здесь важны не только теоретические знания, но и 
практические навыки. Оттачивать их помогают опыт-
ные наставники в симуляционных кабинетах.

– У нас два таких кабинета. В прошлом году мы вошли 
в медицинский образовательный кластер «Професси-
оналитет» и приобрели дополнительное современное 
оборудование на 1,5 млн рублей, – рассказала директор 
Тулунского медколледжа Елена Бордова. – Спасибо за 
это губернатору Игорю Ивановичу Кобзеву, региональ-
ному министерству здравоохранения. В итоге был соз-
дан отдельный учебный кабинет с симуляционными 
тренажерами. И сегодня на базе колледжа созданы все 

условия для обучения по специальностям «лечебное 
дело» и «сестринское дело».
Для участия в конкурсе «Профессионалы» студентов 
готовит команда преподавателей специальных дис-
циплин, а также проводится работа психологом для 
создания необходимого настроя во время испытаний. 
По условиям в каждой компетенции от колледжа мо-
жет участвовать только один учащийся ссуза. Поэто-
му предварительно проводится отборочный тур среди 
студентов 2–3 курсов. Всего в Тулунском медицинском 
колледже 17 групп, 408 студентов очной и очно-заочной 
форм обучения. Но серьезная борьба выявляет лишь 
одного на право поехать в Иркутск и защищать честь 
учебного заведения в выбранной компетенции. 
В первые два региональных этапа чемпионата «Про-
фессионалы» студенты Тулунского медколледжа без 
призовых мест не возвращались. В 2023 году второе 
место в компетенции «Лечебная деятельность» заняла 
Виктория Буякова.
В прошлом году в этой же компетенции третье место 
было у Анны Капитоновой. Подготовкой к конкурсу сту-
дентов-победителей два года занималась заместитель 
директора по учебной работе Наталья Ощепкова. Нын-
че в компетенции «Медицинский и социальный уход» от 
Тулунского медколледжа участвовала Арина Троянова 
и эксперт-наставник Марина Суранова, за звание луч-
шего фельдшера снова боролась Анна Капитонова и 
эксперт-наставник Наталья Максимова. По результатам 
конкурса у Анны второе призовое место.
– Сам конкурс не стоит на месте, задания усложняются, 
требуют усидчивости от ребят, выдержки при подготов-
ке, – отметила Елена Бордова. – В итоге студенты при-
обретают новый опыт, передают его сокурсникам, под-
тягивая друг друга к участию в конкурсах. Чемпионат 
дает возможность показать себя, проверить, насколько 
студенты подготовлены. Для молодых ребят – это очень 
большой опыт в освоении профессиональных навыков. 

 � Елена ПШОНКО

Студенты Тулунского медколледжа Анна Капитонова 
и Арина Троянова с преподавателями Натальей 
Максимовой и Мариной Сурановой

СЕРЕБРО У ТУЛУНСКОГО МЕДКОЛЛЕДЖА
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Для экономического раз-
вития Иркутской области 
нам надо ориентировать 

молодежь на востребованные и пер-
спективные профессии и специаль-
ности. В регионе растет запрос на 
получение профобразования и по-
вышается его статус. На чемпиона-
те увидел активных, амбициозных, 
ярких молодых людей. Что очень 
порадовало.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

Экспертная оценка
В Иркутске подвели итоги  
чемпионата «Профессионалы» 

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Победителей и призеров регионального чемпионата 
«Профессионалы» наградили в Иркутске. Золотые, серебряные и бронзовые 
медали им вручил губернатор Игорь Кобзев. Соревнования по 53 компетенциям 
проходили с 25 февраля на площадках 16 образовательных организаций.  
За звание лучших боролись 298 участников и 400 экспертов.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

ПР    ФЕССИОНАЛЫ

– На базе нашего техникума 
участники соревновались в следу-
ющих компетенциях: «Архитек-
тура», «Реклама», «Сухое строи-
тельство и штукатурные работы», 
«Реставрация произведений из 
дерева», в каждой по пять чело-
век, – говорит директор техникума 
Борис Михайлов. – В компетенции 
«Реставрация произведений из 
дерева» вне конкурса участвовал 
студент Жамбалдорж Орхонского 
политехнического колледжа Мон-
голии, с которым мы сотруднича-
ем более семи лет. 

Первенство в номинации «Ре-
клама» оспаривали шесть человек. 
Среди них представители профес-
сионального колледжа Железногор-
ска-Илимского, Ангарского техни-
кума промышленных технологий 
и рекламы, Иркутского техникума 
архитектуры и строительства. В 
компетенции «Сухое строитель-
ство и штукатурные работы» со-
ревновались ребята из Ангарского 
техникума строительных техноло-
гий, Сибирского колледжа строи-
тельства и предпринимательства. 
Трое участников защищали честь 
ИТАС. 

– В компетенции «Архитекту-
ра» были представлены наши сту-
денты, так как мы единственные в 
Иркутской области готовим специ-
алистов в этой области. Кроме этого 
на базе других учебных заведений 
наш техникум участвует в компе-
тенциях «Сантехника и отопле-
ние», «Кирпичная кладка», «Гео-
пространственные технологии», 
«Сметное дело», «Сварочные тех-
нологии», – уточняет замдирек-
тора по учебно-производственной 
работе Маргарита Фурсенко.

Студенты филиала техникума 
соревновались в «Программиро-
вании» на базе Сибирского кол-
леджа транспорта и строительства 
в Иркутске, «Сварочные техноло-

гии», «Охрана труда», «Охрана 
окружающей среды» – в Саянске, в 
Черемхово студенты состязались в 
номинации «Разработка компью-
терных игр». 

– Что нам дают подобные чемпи-
онаты? Главное – взаимодействие с 
работодателями, – подчеркивает 
Борис Михайлов. – На площад-
ке присутствуют индустриальные 
эксперты, которые подбираются 
из числа организаций работодате-
лей, то есть людей, компетентных 
в своей отрасли. В компетенции 
«Архитектура» в качестве экспер-
та, например, выступал известный 
архитектор Олег Борисович Бадула, 
индустриальный эксперт в «Ре-
ставрации произведений из дере-
ва» – председатель регионального 
отделения «Союз реставраторов 
России» Михаил Степанов. 

Наиболее зрелищными со сто-
роны выглядели состязания буду-
щих реставраторов и мастеров-от-
делочников.

– На чемпионатах мы ставим 
задачи с избыточной сложностью, 
– говорит Борис Яровой, препо-
даватель ИТАС и главный эксперт 
по реставрации произведений из 
дерева. – Это делается специально, 
чтобы ребята тянулись к высоким 
показателям.

За два с половиной дня (16 часов) 
конкурсантам предстояло порабо-
тать над декоративной рамкой с 
элементами резьбы, восстановить 
недостающие элементы, смасте-
рить вазу-конфетницу, где также 
есть сколы и утраты. На «десерт» 
– плакетка со шпоном, ее необхо-
димо очистить, покрыть лаком и 
так далее. 

В этом году соревновались 
первокурсники, но глядя на то, 
как они орудуют инструментами, 
с трудом верится, что они еще 
только в начале профессиональ-
ного пути.

Жаркая борьба развернулась в 
мастерских, где проходили сорев-
нования в компетенции «Сухое 
строительство и штукатурные ра-
боты». Закрадывалось сомнение, 
что за три дня, без посторонней 
помощи, участникам удастся со-
брать сложную конструкцию, а за-
тем нанести декоративную штука-
турку. Но все получилось. В честь 
80-летия Великой Победы кон-

струкции украшены Георгиевски-
ми лентами.

В аудитории, где состязались 
будущие архитекторы, было тихо, 
хотя борьба в течение всего чемпи-
оната здесь развернулась нешуточ-
ная. Задачи усложнялись по нарас-
тающей. В заключительный день 
конкурсантам, например, предсто-
яло создать 3D-изображения своих 
проектов, а потом защитить их.

В компетенции «Реклама» 
студенты создавали контент для 
различных носителей рекламы от 
плакатов до видеороликов. На фи-
нишной прямой они защищали 
рекламную кампанию, а эксперты 
оценивали, насколько хорошо кон-
курсанты владеют инструментами 
маркетинга.

Победителям каждой номина-
ции предстоит защищать честь 
Иркутской области на окружном, а 
затем на федеральном уровне.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Задачи повышенной сложности

	Î
30	сентября	2025	года	
Иркутскому	техникуму	
архитектуры	и	строительства	
исполнится	65	лет.	Первый	
набор	1960	года	состоял	
из	152	учащихся	по	трем	
специальностям:	слесари-
сантехники,	штукатуры-маляры	
и	каменщики.	

ПЬЕДЕСТАЛ ПОЧЕТА
КОМПЕТЕНЦИЯ «АРХИТЕКТУРА» 
Эксперты-наставники	–	Екатерина	
Викторовна	Симоченко,	Ксения	
Геннадьевна	Олейникова,	Людмила	
Викторовна	Кузьменко.	Главный	
эксперт	–	Сокольская	Ольга	Борисовна.

1-е место	–	Анастасия	Мурашко	(ИТАС)

2-е место	–	Мария	Морева	(ИТАС)

3-е место	–	Олег	Владимиров	(ИТАС)

КОМПЕТЕНЦИЯ «РЕСТАВРАЦИЯ 
ПРОИЗВЕДЕНИЙ ИЗ ДЕРЕВА»
Эксперты-наставники	–	Борис	
Павлович	Яровой,	Сергей	Валерьевич	
Сафонов.

1-е место	–	Игорь	Ярославцев	(ИТАС)

2-е место	–	Станислав	Баражаков	
(ИТАС)

3-е место	–	Михаил	Полубенцев	(ИТАС)

КОМПЕТЕНЦИЯ  
«СУХОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО И 
ШТУКАТУРНЫЕ РАБОТЫ»
Эксперты-наставники	–	Виталий	
Алексеевич	Третьяков,	Галина	
Ивановна	Корень,	Роман	Владимирович	
Карнаухов.	Главный	эксперт	–	Анна	
Викторовна	Сушко.

1-е место	–	Иван	Варкентин	(ИТАС)

2-е место	–	Николай	Кочур	(ИТАС)

3-е место –	Дмитрий	Ворошилов	
(Ангарский	техникум	строительных	
технологий)

КОМПЕТЕНЦИЯ «РЕКЛАМА»
Эксперты-наставники	–	Светлана	
Анатольевна	Алиева,	Лаура	
Александровна	Колдышева,	Юлия	
Леонидовна	Тарасевич.	Главный	
эксперт	–	Трусова	Людмила	
Владимировна.

1-е место	–	Анастасия	Тарновская	
(ИТАС)

2-е место	–	Алена	Могилева	(ИТАС)

3-е место –	Николай	Клименченко	
(Профколледж	г.	Железногорск-
Илимский)

КОМПЕТЕНЦИЯ  
«САНТЕХНИКА И ОТОПЛЕНИЕ» 
(НА БАЗЕ ИРКУТСКОГО 
ТЕХНИКУМА МАШИНОСТРОЕНИЯ  
ИМ. ТРАПЕЗНИКОВА) 
Эксперты-наставники	–	Борис	
Вениаминович	Сокольский,	Дмитрий	
Михайлович	Кубасов.

2-е место	–	Макаров	Кирилл	(ИТАС)

3-е место	–	Максим	Усов	(ИТАС)	

 � ЧЕМПИОНАТ  Серьезный отбор, строгие правила, 
бескомпромиссная борьба. Завершился региональный 
этап чемпионата «Профессионалы». В Иркутском 
техникуме архитектуры и строительства (ИТАС) 
состязания проходили на четырех площадках. Итоги 
подведены, чемпионы и призеры объявлены, хотя, 
наверное, это уже и не так важно. Потому что те, кто 
вышел на старт соревнований, – уже победители. 
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   БЕЗ ЧЕЛОВЕКА НИКАК НЕЛЬЗЯ

Испытания по компетенции 
«Обслуживание и ремонт ваго-
нов» проходили в эксплуатаци-
онном вагонном депо «Иркутск-
Сортировочный» филиала ОАО 
«РЖД». В течение трех дней кон-
курсанты искали решения при не-
стандартных ситуациях, демон-
стрировали свои умения по обслу-
живанию автотормозов и т.д.

– Поучаствовать в чемпионате 
согласился не сразу. Но мне сказа-
ли, что это престижный конкурс 
для студентов, и я решил попро-
бовать свои силы. Готовился два 
месяца. Здесь можно получить не 
только новые знания, но и полез-
ные навыки, которые пригодятся в 
будущем, – отметил Кирилл Под-
горнов, студент ИТТриС.

За действиями участников вни-
мательно следили эксперты, одна 
из них – Елена Санникова, пре-
подаватель ИТТриС. Она автори-
тет не только для студентов, но и 
профессионалов. За время работы 
на Восточно-Сибирской железной 
дороге была осмотрщиком ваго-
нов по сохранности, технологом 
производственно-технологическо-
го отдела, инженером-технологом 
вагоносборочного цеха. 

– Профессия осмотрщика ва-
гонов будет востребована всегда. В 
этом деле ни один робот людей не 
заменит. Только человек с моло-
точком может услышать трещину. 
Это очень ответственная работа, 
от знаний и компетенций специ-
алиста зависит безопасность дви-
жения, – подчеркнула Елена Геор-
гиевна. 

Также конкурсантов прини-
мал Восточно-Сибирский фили-
ал пассажирского вагонного депо 
АО «ФПК». Студенты работали на 
настоящем пассажирском вагоне, 
проверяли на предмет исправно-
сти автосцепное и тормозное обо-
рудование. 

– Я сам когда-то начинал свой 
трудовой путь с осмотрщика ва-
гонов. И вот теперь на руково-
дящей должности. Каждому из 
вас желаю удачи в достижении 
поставленных целей. Мы ждем 
вас на нашем предприятии. Здесь 
можно построить карьеру и до-
биться профессиональных успе-
хов, – обратился к участникам 
чемпионата Сергей Ильин, на-
чальник пассажирского вагонного 
депо в Иркутске. 

Заключительный день потре-
бовал от конкурсантов не только 
быстрых движений рук, но и осо-
бой сосредоточенности. При за-
полнении технической докумен-
тации важно было, чтобы каждая 
цифра и буква оказались на своем 
месте. 

   НОВЫЕ КАРЬЕРНЫЕ 
   ПЕРСПЕКТИВЫ

Соревнования по компетенции 
«Техническое обслуживание и ре-
монт подвижного состава» прохо-
дили на базе моторвагонного депо 
Иркутск-Сортировочный Восточ-
но-Сибирской дирекции мотор-
вагонного подвижного состава 
ЦДМПС – филиала ОАО «РЖД». 
Сначала участники выполнили 
операции по приемке и сдаче ва-
гонов на тренажерном комплексе 
ЭД9М. Потом провели обслужива-

ние автосцепного устройства СА-3 
и осмотр колесной пары. В составе 
группы экспертов работал Ана-
толий Голинько. Когда-то он был 
самым молодым машинистом в 
Советском Союзе, приобрел права 
управления на все виды локомо-
тивов, потом перешел в мотор-
вагонное депо и водил пригород-
ные поезда. Теперь преподает в  
ИТТриС, учит новые поколения 
железнодорожников. 

– Участие в чемпионате да-
ет ребятам уверенность, что они 
сделали правильный выбор. Для 
подготовки высококвалифици-
рованных специалистов важно 
максимально приблизить СПО к 
производству, – считает Анатолий 
Васильевич.

Также участники провели ви-
зуальный и инструментальный 
контроль технического состояния 
токоприемника, оценили состоя-
ние силового и вспомогательного 
высоковольтного оборудования.

– Для меня теория не всегда 
понятна, я лучше на практике по-
смотрю, как это делается. Мно-
го полезного для себя узнал на 
чемпионате. Ну и на самооценку 
конкурс тоже хорошо влияет. Ког-
да успешно проходишь испытание, 
чувствуешь гордость за себя и свое 
мастерство, – признался Максим 
Кривенький, студент ИТТриС. 

Участие в таком чемпионате 
– это отличная возможность для 
начинающих профессионалов за-
явить о себе и найти новые ка-
рьерные перспективы.

– С каждым депо наш техни-
кум подписал соглашение о вза-
имодействии. Благодаря этому у 
студентов практические занятия 
проходят с использованием мате-
риально-технической базы веду-
щих предприятий региона. Ребята 
с третьего курса могут полноценно 
работать в трудовых коллективах 
и учиться по индивидуальному 
графику до получения диплома, 
– отметила Марина Урбагаева, за-
меститель директора ИТТриС. 

   И ЭКСПЕРТЫ, И НАСТАВНИКИ

Не менее насыщенными вы-
дались конкурсные дни по компе-
тенции «Экспедирование грузов». 
По одному из заданий участники 
выступали в роли ассистентов ло-
гистической компании. Им надо 

было проконсультировать клиента 
об организации железнодорожной 
перевозки и рассчитать ее стои-
мость. 

– Ребята выполняли операции 
по отгрузке товаров со склада, 
выбору транспортных средств и 
оформлению документации. Они 
показывали свои навыки в управ-
лении внештатными ситуация-
ми, когда в реальном времени к 
ним поступали жалобы клиентов, 
– перечислила эксперт-наставник 
Светлана Петухова. 

Ее трудовой стаж на железной 
дороге превышает 30 лет. На каж-
дой занимаемой должности, будь 
то маневровый диспетчер или на-
чальник станции, она показывала 
пример грамотного подхода к де-
лу и добросовестного выполнения 
своих обязанностей. Ей присвоено 
звание ветерана труда. 

Невозможно было оторвать глаз 
от работы участников компетен-
ции «Кирпичная кладка». Так, по 
одному из заданий за пять часов 
им предстояло построить столбы с 
архитектурным оформлением. Для 
этого потребовалось отсортировать 
кирпич, приготовить и перелопа-
тить раствор, выполнить кладку по 
чертежам.

– Ребята показывали свое ма-
стерство, когда выполняли зада-
ния, включающие лицевую кладку 
с архитектурными элементами и 
сложную кладку с использованием 
кирпича разных цветов. Каждый 
участник проявил высокий уро-
вень профессионализма, старался 
показать максимальный результат, 
– сказала эксперт-наставник Ли-
лия Гордина. 

Под ее руководством студен-
ты занимаются малярными и 
отделочными работами прямо в  
ИТТриС. Учебными и производ-
ственными полигонами становят-
ся аудитории, мастерские, холлы и 
зоны рекреации. 

Региональный этап чемпионата 
«Профессионалы» помогает в ста-
новлении и укреплении кадрово-
го потенциала Иркутской области. 
Участники знакомятся с новыми 
подходами и технологиями, а ра-
ботодатели находят здесь талант-
ливых специалистов, увлеченных 
своим делом. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ПР    ФЕССИОНАЛЫ

Мастерство начинается  
с практики

 � ОПЫТ  Иркутский техникум транспорта и 
строительства на региональном этапе чемпионата 
«Профессионалы» принимал участников сразу на 
четырех площадках. Студенты боролись за победу 
как в новых компетенциях – «Обслуживание и 
ремонт вагонов» и «Техническое обслуживание и 
ремонт подвижного состава», так и в традиционных 
– «Экспедирование грузов» и «Кирпичная кладка». 
Победители будут защищать честь Иркутской области 
на межрегиональном чемпионате в апреле.
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 СОБЫТИЕ  
Во второй раз в столице 
Приангарья пройдет 
Иркутский региональный 
форум волонтеров 
и добровольцев 
специальной военной 
операции «СВОих 
не бросаем!». 
Мероприятие обещает 
быть масштабным – в 
течение двух дней, 15 и 
16 марта, его участники 
будут делиться опытом, 
проводить выставки 
и мастер-классы, 
обсуждать планы 
волонтерской работы на 
будущее. 

ВМЕСТЕ – СИЛА

Подробнее о форуме его органи-
заторы рассказали журналистам 
в пресс-центре газеты «Област-
ная». Как напомнила вице-спикер 
Законодательного Собрания На-
талья Дикусарова, первый такой 
форум прошел в конце 2023 года и 
его результатом стало пусть и не-
формальное, но действенное объ-
единение волонтерских групп. 

– В Иркутском военном госпи-
тале мы в последнее время заме-
чаем, например, теплые флисовые 
кофты, которые шьют в Черем-
хово, или шелеховские чехлы на 
аппараты и другие вещи, сделан-
ные руками женщин Иркутской 
области. Их не выпускают в про-
мышленном производстве, таких 
больше нигде нет. Закупить их 
просто невозможно, но все это 
очень нужно нашим ребятам, – 
подчеркнула Наталья Дикусарова. 

Другой пример привела руко-
водитель Добровольческого движе-
ния тыла «Тепло родного края» из 
Эхирит-Булагатского района Лю-
бовь Попова. В 2023 году к депута-
там ЗС обратились бойцы, которым 
была нужна маскировка. Для тех-
ники требовалось 5500 кв. м сетей. 
В одиночку никакая волонтерская 
группа с таким объемом работы 
бы не справилась, лишь объеди-
нившись, добровольцы сумели ис-
полнить просьбу. Благодарность 
командования артдивизиона они 
получат как раз на форуме. 

– Благодарность эта принад-
лежит всем. Тогда кинули клич 
по всей области. Участвовали Куй-
тунский район, Тулун, Зима, Са-
янск, Черемхово, иркутские груп-
пы – мы набрали 3500 сетей в 
течение полутора месяцев. Люди 
сами изыскивали материалы, де-
лали и привозили. Это было очень 
масштабно, – рассказала Любовь 
Попова. 

ДОБРОВОЛЬЦЕВ НАГРАДЯТ 

Меж тем из десятков групп, 
каждая из которых имеет свое 
название, мало у кого есть юри-
дический статус. Общественники 
считают, что в этом вопросе нуж-
но навести порядок. Кроме того, 
по словам Любови Поповой, во-
лонтеры мечтают, чтобы в Иркут-
ской области был принят закон о 
добровольцах тыла. Это могло бы 
позволить им в том числе рассчи-
тывать на участие в грантах, ведь 
пока все средства для производ-
ства тех же сетей они изыскивают 
самостоятельно. Первый день фо-
рума будет посвящен обсуждению 
и этих вопросов. 

– В первый день – назовем его 
теоретическим – волонтеры бу-
дут встречаться с представителя-
ми государственных органов вла-
сти, гос учреждений, обществен-
ных фондов и организаций, ко-
торые помогают участникам СВО. 
Во второй день пройдет выставка, 
мастер-классы. И, конечно, уже 
традиционная встреча с губерна-
тором Игорем Ивановичем Кобзе-
вым. Также состоится церемония 
награждения наших волонтеров и 
добровольцев. Нам есть за что ска-
зать спасибо тем людям, кто сегод-
ня выполняет огромную работу по 
поддержке участников СВО, – от-
метила Наталья Дикусарова. 

МАРАФОН ПОМОЩИ 

Ее коллега по депутатскому кор-
пусу, председатель комитета по со-
циально-культурному законода-
тельству ЗС Дмитрий Мясников 
сказал, что после первого форума 
«СВОих не бросаем!» в регионе 
появилось одно из самых массовых 
волонтерских движений в под-
держку бойцов СВО. 

– Тогда главные запросы участ-
ников касались оперативной до-
ставки гуманитарных грузов в зо-
ну СВО. И они решены. Вторая 
проблема – это финансирование 
закупки материалов. Ее решают 
по-разному. В том числе поэтому 
на форуме мы планируем органи-
зовать марафон по сбору средств 
на закупку тканей, расходников 
для волонтерских групп. Средства 
будут аккумулироваться на специ-
альном счете. Это абсолютно про-
зрачная процедура, – акцентиро-
вал Дмитрий Мясников. 

СВО продолжается, бои идут, и 
по-прежнему нашим воинам тре-
буется много тех же маскировоч-
ных сетей. И тысячи людей в Ир-
кутской области не устают шить 
маскхалаты, плести сети, вязать 
носки, формировать аптечки, от-
ливать свечи, делать сухпайки, в 
общем, помогать фронту, зачастую 
не считаясь со своим временем и 
не жалея средств. 

– Хочу поблагодарить вдох-
новителей форума за идею объ-
единить огромную силу, которая 
столько делает для страны. Даже 
сами названия этих движений 
«Сила тыла», «Крепкий тыл», 
«Золотые руки Ангела» и другие 
дают мощный посыл к бойцам, 
которые сегодня отстаивают ин-
тересы нашей Родины. Благодарю 
всех волонтеров, кто так или ина-
че вносит свой вклад. Мы ино-
гда говорим о том, что к людям 
приходит усталость. Мне кажется, 
что форум – стимул к дальней-
шим действиям. Еще не время 
уставать, – уверена начальник 
управления губернатора и пра-
вительства Иркутской области по 
связям с общественностью и на-
циональным отношениям Ольга 
Куриленкова. 

– Порой простому обывате-
лю не виден титанический труд 
добровольцев, – в свою очередь 
заметил координатор движения 
«Золотые руки Ангела» в Иркут-
ской области Евгений Идрисов. 
– Важно показать максимально-
му количеству людей эту работу. 
У нас есть волонтеры, которые 
приходят трудиться каждый день. 
Часто это пенсионеры, женщины 
в декрете, но, что особенно раду-
ет, – большая помощь студентов. 
У молодого человека формируется 
устойчивое убеждение, что нужно 
помогать. Я вижу слом в сознании 
людей, когда во главу угла ставит-
ся ни рубль, ни какая-то личная 
выгода, а потребность бескорыст-
но оказать помощь. Это очень здо-
рово. 

 Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и Матрены БИЗИКОВОЙ

Не время уставать
В Иркутске пройдет региональный 
форум «СВОих не бросаем!» 

ВЕРНУТЬСЯ
К МИРНОЙ ЖИЗНИ
Понятно, что сейчас всеобщее внима-
ние приковано к планам по мирным 
переговорам. Но, как отметила руко-
водитель волонтерского движения 
Куйтунского района «Руки помощи» 
Ирина Ткаченко, группы добровольцев 
не планируют расходиться при любом 
военно-политическом раскладе. 
– У нас есть дети в детдомах. Есть стари-
ки, которые сейчас сами помогают бой-
цам, да мало ли кому нужна помощь. Об 
этом будем думать, когда все закончит-
ся. Мысли по этому поводу есть. Рабо-
ты в нашей стране много, – поддержала 
коллегу руководитель группы помощи 
участникам СВО «Добро без границ» по 
Шелеховскому району Ирина Петрова.
И, безусловно, в первую очередь нерав-
нодушные люди будут помогать самим 
защитникам, когда они вернутся до-
мой. А волонтеры не только собирают 
для фронта грузы, но и контактируют 
с органами власти, общественными 
организациями, уполномоченным по 
правам человека, психологами, поэто-
му помогут вернуться в мирную жизнь 
и ребятам, которые сейчас находятся 
«за ленточкой». 

ВАЖНО
16 марта на телеканале 

АИСТ и в соцсетях Медиа-
центра «Приангарье» прой-
дет благотворительный теле-
марафон. Собранные средства 
направят на приобретение ма-
териалов, которые необходимы 
волонтерам при изготовлении 
вещей для бойцов.

Наталья Дикусарова и Дмитрий Мясников
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 ИСТОРИЯ  Медико-
санитарная часть ИАПО 
готовится отметить 90 
лет со дня основания. 
Санчасть, созданная 
для обслуживания 
строителей авиазавода, 
выросл а до областного 
медучреждения. О 
профессиональном и 
человеческом подвигах 
медиков рассказал ее 
главный врач Евгений 
Выговский.

ВРАЧЕЙ КАТАСТРОФИЧЕСКИ 
НЕ ХВАТАЛО

 Евгений Леонидович, история мед-
санчасти началась по большому 
счету немного раньше, чем приня-
то отмечать?

– Да, в 
марте 1932 
года вы-
шел при-
каз № 181 
Главного 
управле-
ния про-
мышлен-
ного нар-
комата СССР 
о строительстве 
Иркутского авиационного заво-
да, основным детищем которого 
должны были стать скоростные 
истребители И-14. Вместе с цеха-
ми возводились бараки, в которых 
жили первые строители. Народ на 
стройку ехал самый разный – по-
сланцы комсомола, выпускники 
ремесленных училищ, целые се-
мьи из глухих деревень в поис-
ках лучшей доли, освободившие-
ся из мест заключения. Простуда, 
инфекционные заболевания были 
обычным делом. Прибывших по-
мещали в карантинный барак. Из-
за разных языков и наречий, на 
которых говорили прибывшие, ба-
рак прозвали «птичником». Лю-
дей раздевали, тщательно осма-
тривая, боясь пропустить чесотку, 
одежду прожаривали. Несмотря на 
это, вспыхнула эпидемия сыпного 
тифа. Врачей катастрофически не 
хватало, в срочном порядке были 
мобилизованы студенты медин-
ститута. Обходы затягивались до 
полуночи.

 Почему все-таки днем рождения 
медсанчасти считается 7 марта 
1935 года?

– В этот день в двухэтажном 
доме на Косом участке (сейчас ули-
ца Шишкина) открылась заводская 
поликлиника, которую возглавил 
Давид Исаевич Рубанович. В те 
времена свирепствовали чесотка, 
педикулез, брюшной тиф, поэто-
му важное значение медицинские 
работники придавали гигиене ра-

бочих. Через два месяца 
после открытия поликли-
ники заработала аптека, 
в которой жители могли 
приобрести мыло, зубной 
порошок, пудру, одеколон.

ОПАСНУЮ ИНФЕКЦИЮ 
УДАЛОСЬ ПОБЕДИТЬ 

 Сколько врачей и медсестер обслу-
живало огромную армию рабочих, 
которые строили авиазавод?

– Сохранилась фотография 1935 
года, на которой запечатлен пер-
вый коллектив медсанчасти, он 
насчитывал всего-навсего 17 че-
ловек. Для сравнения, сейчас у нас 
трудится почти тысяча человек. Из 
них – порядка 250 врачей, 350 мед-
сестер и прочий персонал.

Через год Давида Рубановича 
сменила Мария Григорьевна Смай-
кина. В поселке возникла вспышка 
сыпного тифа, для больных откры-
ли первый больничный стационар 
(сейчас это улица Ленинградская) 
на десять коек.

Заслуженный врач РФ, предсе-
датель Совета ветеранов медицин-
ских работников Иркутска Елиза-
вета Родина в книге «Цех здоро-
вья» подробно описала, с какими 
трудностями приходилось сталки-
ваться врачам и медсестрам. Не 
хватало не только медикаментов, 
больничных коек, но зачастую па-
циентов нечем было кормить. Тем 
не менее общими усилиями опас-
ную инфекцию удалось победить.

ВРАЧИ УШЛИ НА ФРОНТ

 Можно сказать, работая сутка-
ми в тяжелейших условиях, меди-
ки совершили профессиональный и 
человеческий подвиг?

– За 90-летнюю историю вра-
чи медсанчасти совершали такие 
подвиги неоднократно. Но тогда об 
этом особо не задумывались. Жили 
одним – выполнить главную за-
дачу Наркомата: построить завод и 
наладить выпуск самолетов. 

 Как работали медики во время Ве-
ликой Отечественной войны? 

– Заводская медслуж-
ба была преобразована в 
медико-санитарную часть 
Иркутского авиацион-
ного завода № 39 имени 
И. Сталина. Сюда эвакуи-
ровали московский завод 

имени В. Менжинского, а также 
авторемонтный завод ГАРЗ-4. По-
селок почти одномоментно увели-
чился на 17 тысяч человек, то есть 
нагрузка на врачей и медсестер 
многократно возросла. В 1942 году 
Иркутск начал принимать эшело-
ны раненых. А вскоре в 34-й школе 
разместился хирургический госпи-
таль, его возглавил легендарный 
Иннокентий Александрович Пром-
птов, выполнявший сложнейшие 
операции тяжелораненым. В этом 
госпитале одновременно получали 
лечение до 500 пациентов.

К тому времени значительная 
часть врачей и медсестер ушли на 
фронт, медперсонала не хватало, 
оставшимся пришлось осваивать 
смежные специальности. Напри-
мер, стоматолог Надежда Ушакова 
руководила терапевтическим отде-
лением, фельдшер Михаил Акимов 
вел хирургический прием, осма-
тривая до ста пациентов в день. 
Вечерами он стирал и гладил бин-
ты, потому что перевязочного ма-
териала не хватало. Зубной врач 
Анна Хломок выполняла еще и ра-
боту эпидемиолога, потому что в 
поселке вспыхнула эпидемия тифа. 
Вместе с Марией Смайкиной они 
постоянно осматривали пациен-
тов, заболевших срочно вывозили в 
инфекционку. Таким образом тиф 
удалось победить. Через два года 
госпиталь перенаправили в Тулу.

 Куда перешел медперсонал?

– Часть уехали, сопровождая го-
спиталь, часть остались при мед-
санчасти. После войны в Москву пе-
реехала Мария Григорьевна Смай-
кина, а ее место занял фронтовик 
Ванифатий Берденников, личный 
врач маршала Родиона Малинов-
ского. Он был по-военному напо-
рист и требователен. Ежедневные 
планерки при нем начинались ров-
но в 8 часов утра и длились ровно 7 
минут. За короткий период под его 

руководством появились терапев-
тическое, туберкулезное, инфекци-
онное отделения больницы, а через 
несколько лет построили заводской 
профилакторий.

РЯДОМ С ЗАВОДЧАНАМИ

– Долгое время все службы ра-
ботали в приспособленных поме-
щениях и были разбросаны по по-
селку. Кардинально ситуация по-
менялась, как только построили 
стационар, там сразу развернули 
отделение травматологии, хирур-
гии, терапии, кардиологии, там же 
было в свое время детское отделе-
ние. В 1973 году был сдан в эксплу-
атацию роддом. В 1979-м открыла 
двери стоматологическая поликли-
ника, а через три года – отделение 
анестезиологии и реанимации. 

В 1999 году в Медсанчасть ИАПО 
из городской больницы № 9 Ир-
кутска перевели отделение острых 
отравлений, сегодня это един-
ственный в Иркутской области 
токсикологический центр, который 
возглавляет заслуженный врач РФ 
Иван Прокопьевич Провадо. Специ-
алисты центра помогали пожар-
ным, получившим отравления во 
время ЧС на Иркутском кабельном 
заводе, пострадавшим при аварии 
на Саяно-Шушенской ГЭС. Боролись 
с последствиями массового отрав-
ления настойкой боярышника.

 Медсанчасть ИАПО всегда была 
рядом с заводчанами, на страже 
их здоровья. Что значимого в ее 
истории произошло в последние 
годы?

– Мы расширили перечень услуг 
после сдачи в эксплуатацию ново-
го корпуса поликлиники. Хочу от-
метить, что строительство велось 
при серьезной поддержке прави-
тельства Иркутской области и лич-
но губернатора Игоря Ивановича 
Кобзева. Благодаря этому в течение 
двух с половиной лет объект был 
построен. Сегодня коллектив мед-
санчасти не намерен останавли-
ваться на достигнутом, мы будем и 
дальше улучшать качество обслу-
живания населения.

 Борис СЛЕПНЕВ 

Цех здоровья 
Главврач Медсанчасти ИАПО рассказал 
о подвигах медработников в годы войны

СКАНИРУЙ
Полную версию 

материала читайте 
по ссылке
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

Сундук, бочка и ворота
Свирская художница разработала 

уникальную роспись

� МАСТЕРСКАЯ   Белокаменные 
церквушки, полноводная Ангара, 

народные и мифологические сюжеты выходят из-под 
кисти жительницы Свирска Натальи Мишаревой. 

Матрешки, ларцы и даже бочка – все поддается рукам 
мастерицы. О поисках своего стиля и прославлении 

малой родины Наталья рассказала «Областной».

   ЗДЕСЬ ЖИВЕТ ХУДОЖНИК

Видеть прекрасное и воплощать 
его в своих работах юных худож-
ников учит Наталья Мишарева. В 
Свирской детской художественной 
школе она преподает на протяже-
нии 17 лет.

– Я всегда знала, что буду ху-
дожником, – рассказывает она. 
– Сначала поступила в колледж, 
получила профессию художника-
мастера, позже заочно выучилась 
на преподавателя. Ребят учу живо-
писи, рисунку, композиции. Есть и 
мультипликация: рисуем, делаем 
декорации, лепим персонажей, а у 
моей коллеги на компьютере соби-
раем мультик и озвучиваем.

Помимо преподавания, наша со-
беседница проводит мастер-классы 
по росписи на березовых спилах, 
пишет портреты на заказ. В 2023 го-

ду она решила попробовать распи-
сать шкатулку, но на этом не оста-
новилась – на очереди был сундук.

– Почему сундуки? Над малень-
кими предметами, конечно, ин-
тересно работать, но сундук дает 
возможность «расписаться». Мне 
хотелось достичь «вау» эффекта.

Так и вышло – свирчанку за-
метили и пригласили на выставку 
«Золотые закрома», организован-
ную Иркутским областным домом 
народного творчества. Следующим 
мероприятием стал фестиваль 
традиционного народного творче-
ства «Алмазные грани», проходя-
щий в Свирске с середины 2000-х. 
Поучаствовала наша собеседница 
и в масштабном проекте «Вы-
шитая карта Иркутской области». 
Пуговка-миниатюра украсила кар-
ту региона, вышитую руками 120 
мастериц.

Сундук – это еще не самый 
большой предмет, украшенный 
авторской росписью. Легенды о 
Байкале, что символично, Наталья 
расположила на бочке. Но больше, 
чем бочка, – ворота, ведущие в 
дом нашей героини.

– Когда купили дом, решила 
сразу обозначить, что здесь живет 
художник, и расписала ворота. Эти 
ворота не просто в мой дом, но в 
мой мир. Дома у меня и мебель 
расписная, например, старинный 
шкаф, купленный у одной бабушки.

   СВИРСК ТУРИСТИЧЕСКИЙ

Свой стиль роспи-
си Наталья Ми-

шарева называет 
«Живой роспи-
сью Сибири», а 
все потому, что 
главные в сюже-

тах – люди.

– Пробовала в 
хохломе расписы-

вать, под гжель. Но хотелось, что-
бы было много лиц. Поэтому мне 
ближе всего палех, обычно в нем 
сюжетные сценки. Палех пошел от 
иконописи: когда церкви запретили 
и начали рушить, художники пере-
профилировались с икон на мини-
атюры. Заметно, что образы людей 
в палехе немного вытянутые.

Если первые работы Натальи 
написаны гуашью, то сейчас – 
темперой. Использует она и акрил, 
но только для росписи по ткани. 
Своей визитной карточкой худож-
ница называет сундук про Свирск 
– на каждой стороне изображе-
ны народные гуляния, Масленица, 
Рождество.

– Сундук расписывала больше 
месяца, очень много мелких дета-
лей, – делится наша собеседница.

Прорывным для себя Наталья 
называет 2024 год: ее работы бы-
ли представлены на Всероссийском 
конкурсе «Туристический суве-
нир» и торгово-промышленной 
выставке «Уникальная Россия». А 
еще художница вступила в Союз 
дизайнеров Москвы:

– Моя сестра живет в столице, 
она очень поддерживала меня в 
дни выставки, и как-то получи-
лось, что теперь она еще и мой ме-
неджер. Мне так хотелось стать ча-
стью какого-нибудь художествен-

ного общества, и Союз дизайнеров 
– это то, о чем я и не мечтала!

Свирск живет не только в де-
реве – календарь туристических 
событий на 2025 год также проил-
люстрирован Натальей.

– В феврале у нас проходит 
гастрономический фестиваль 
«Свирский пельмень», и на этот 
месяц у меня иллюстрация, где 
Светлана Владимировна Прелов-
ская и Татьяна Анатольевна Глу-
щенко, сотрудницы Туристского 
информационного центра, прода-
ют пельмени на площади. Я бы 
хотела просто свирчан порисовать, 
чтобы были узнаваемые лица. Ни 
одна роспись не повторяется, если 
люди заказывают, то хотят, чтобы 
их экземпляр был уникальным. Я 
не сижу без работы – постоянно 
приходят заказы. Сейчас особенно 
популярны портреты на матреш-
ках.

Своей мечтой художница назы-
вает открытие музея. Как она при-
знается, с каждым расписанным 
предметом тяжело расставаться.

– Меня очень вдохновил Дом-
музей Васнецова, как в нем все 
сказочно, хотелось бы иметь свой 
волшебный уголок. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива Натальи Мишаревой

НАР    ДНОЕ ТВОРЧЕСТВО
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ТЕРРИТ    РИЯ

ВЕСТИ     КРУГА

 W стр. 1
– Мы очень волнуемся, а дети 

на редкость спокойны. С игрой они 
знакомы недавно, но стараются, – 
поделилась воспитатель Хоготского 
детского сада Мария Ильина. – Мы 
с ними изучаем бурятский язык, 
национальные игры, проводим эт-
нокультурные утренники.

Бурятский язык изучают и в 
Загатуйском детсаду. Воспитатель 
Елена Александрова привезла сво-
их лучших игроков. Она рассказа-
ла, как дети усердно готовились к 
Сагаалгану, учили благопожелания 
и песни. 

Соревнования по бурятской игре 
среди детей организовали Иркут-
ская региональная общественная 
организация по сохранению и раз-
витию этнокультурного наследия 
народов «Нэгэдэл» («Единение») 
и отдел по национальным видам 
спорта администрации УОБО.

– Последние пять лет «Шагай 
наадан» успешно развивается в 
округе, – рассказал начальник от-
дела Валерий Алексеев. – Сегодня 
здесь состязаются детские сады и 
начальные классы – всего более 
30 ребятишек из сел Баян-
дай, Хогот, Загатуй и дру-
гих. Такие игры уже со-
стоялись в Аларском рай-
оне, впереди соревнования 
в Бохане. 14 марта мы про-
ведем финал в поселке Усть-
Ордынский, куда приедут все 
участники из шести районов 
округа и Ольхонского района.

Открывая чемпионат, 
Валерий Алексеев выразил 
надежду, что видит перед 
собой будущих чемпионов 
областных и международ-
ных соревнований. 

   АЛЬТЕРНАТИВА 
   ГАДЖЕТАМ

Правила игры напом-
нил представитель органи-
зации «Нэгэдэл», педагог 
дополнительного образо-
вания Валерий Бубаев. Он 

в «Шагай наадан» играет с дет-
ства, его учили дедушки. 

– Я рос в селе Гушит Эхирит-
Булагатского района, там все кости 
кидали – дети и взрослые. В дет-
стве мы больше играли камушка-
ми, косточки были не у всех. От од-
ного барана можно взять только две 
кости. Представляете, сколько надо 
баранов, чтобы набрать весь ком-
плект? Мы играли всегда – в школе 
на перемене на подоконниках, пор-
тили краску. Учителя, бывало, нас 
ругали, – улыбается Валерий Буба-
ев. – Сегодня мы возрождаем ста-
ринную игру, детям нужно знать 
свои корни и хранить традиции. И 
отвлекаться от гаджетов!

«Шагай» – разнообразная и за-
хватывающая игра, которая имеет 
несколько видов. Правила ее про-
сты, но к ним нужно приноровить-
ся. Косточки по своей форме име-
ют шесть характерных позиций, и 
у каждой свое название – «баран», 
«конь», «корова», «верблюд» и 
другие животные. В игре нужно 
щелчком выбить парную косточ-

ку. В другой игре необходимо 
подкидывать и ловить кости. 

Победителем считается 
тот, кто метко и бы-
стро выбьет косточки 
и поймает как можно 

больше «фишек».

– У взрослых на од-
ном столе 40 и более ко-
стей. У малышей правила 
упрощены – костей при-
мерно 15. Одновременно в 
игре участвуют несколько 

человек, – поясняет 
Валерий Бубаев. – 

На разных тка-

нях разное скольжение. Мы на-
чинали с сукна, методом проб и 
ошибок пришли к тому, что луч-
ший материал для покрытия сто-
лов – габардин.

   «АЛЬЧИКИ» – 
   НОСТАЛЬГИЯ ПО ДЕТСТВУ

Первыми в игру вступили дет-
садовцы. Страсти вокруг столов 
кипели недетские. Игровые кости 
со стуком разлетались во 
все стороны. Педагоги 
направляли игро-
ков.

– Стола не 
касаемся, не 
т о р о п и с ь . 
Правильно го-
ворить «аль-
чики», а не 
«костяшки», 
как все при-
выкли. Если 
попал, убираем 
косточку, – на-
ставляла педагог.

– А если я «ко-
нем» сбил «корову»?

– Нет, это не считается.

Педагог начальных классов Ба-
яндаевской школы Анна Бюрхаева 
начала возрождать «Шагай на-
адан» два года назад. Она писала 
тематические проекты и даже под-
готовила взрослых призеров об-
ластного Сурхарбана.

– Что привлекает вас в игре?

– Это ностальгия по детству, – 
признается девушка. 

Говоря о качестве игровых ко-
стей, она рассказала, что они могут 

быть и искусственными, но это 
уже не то. Лично она свой игровой 
комплект заказывала в Монголии.

Некоторые юные участники ро-
стом были чуть выше стола. Но 
играли при этом отлично. Максим 
Луйзанов из Хогота сделал семь 
метких «выстрелов». Алиса Алек-
сеева из Загатуя поймала больше 
всех косточек. 

Детский турнир прошел 
занимательно. Воспита-

тели активно поддер-
живали малышей, 

а юные участ-
ники проявили 
с п о р т и в н ы й 
азарт и волю к 
победе.

– Игра раз-
вивает мото-
рику рук, гла-
зомер, мыш-

ление, – от-
метил Валерий 

Алексеев.

Соревнования по 
«Шагай наадан» со-

стоялись и в Эхирит-Бу-
лагатском районе. Участие в них 
приняли семь детских садов. 

– Мы надеемся, что подобные 
соревнования станут традици-
онными и послужат развитию и 
сохранению народной культуры 
среди дошкольников, – проком-
ментировала главный специалист 
по сохранению и развитию бурят-
ского языка Лилия Бидогаева.

Планируется, что во всех рай-
онах округа, а также в Ольхон-
ском районе участие в чемпионате 
«Шагай наадан» примут сотни 
юных игроков. Напомним, сегодня 
эта игра вошла во все турниры, 
посвященные Сагаалгану и Сур-
харбану, в программу междуна-
родных фестивалей «Алтаргана», 
«Ёрдынские игры», «Караван 
Дружбы», «Голос кочевников». 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Игра предков
В Усть-Ордынском Бурятском округе проходят 
соревнования по «Шагай наадан» среди детей

СПРАВКА
«Шагай наадан» – древняя бурятская игра, корнями уходящая в XIII 
век. В ней вместо фишек используются кости бараньих ног. Первона-
чально игра была не только развлечением, но и ритуалом, тесно свя-

занным с сакральными шаманскими практиками, гаданиями и 
предсказаниями. Со временем «Шагай наадан» стала народной 

любимой игрой, приобрела множество вариантов. Сегодня 
она входит в список нематериального наследия ЮНЕСКО.
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  АНОНС  В первый день весны начался 
прием заявок на участие в народном 
конкурсе «Гордость земли Иркутской». Его 
цель – показать, как много в регионе людей, 
достойных уважения, делами которых мы 
гордимся. Впервые конкурс был проведен 
в 2024 году по инициативе губернатора 
Игоря Кобзева. На него поступило более 
600 заявок со всего региона, победителями 
стали почти 150 человек.

– В прошлом году по итогам конкурса определились 
победители, с которыми я регулярно знакомлю жи-
телей Иркутской области в социальных сетях. На 
страницах газеты «Областная» рассказывает о них и 
организатор конкурса «Медиа-центр «Приангарье». 
Вижу много откликов. Сибиряки радуются за своих 
земляков, которые получили высокое звание «Гор-
дость земли Иркутской». Уверен, что второй конкурс 
откроет для нас новые имена тех, кто живет рядом с 
нами и каждый день делает этот мир лучше, – подчер-
кнул Игорь Кобзев. 

Положение о конкурсе утверждено постановлением 
правительства региона. Номинаций по-прежнему 
шесть: «За профессиональные заслуги», «Мы славим 
тебя, Иркутская область», «За активную граждан-
скую позицию», «За сохранение семейных ценностей 
и традиций», «Герой моей малой родины» и «Область 
молодых».

Главный редактор «Медиа-центра «Приангарье» Дми-
трий Люстрицкий сообщил об изменениях, которые 
вступили в силу в этом году: 

– Раньше выдвинуть участника мог любой человек, 
проживающий на территории Иркутской области. К 
сожалению, в результате возникали курьезные ситу-
ации, когда человека выдвигали родные и близкие, 

а потом соседи и коллеги участника делились своим 
недоумением с организаторами конкурса, мол, за-
слуг у кандидата не так много или совсем нет. Голо-
сование, конечно, нивелировало такие отклонения, 
но все-таки поступало много просьб, чтобы в основе 
выдвижения были объективные причины.
С этого года, пояснил Дмитрий Люстрицкий, заявки 
на выдвижение кандидатов будут приниматься от 
коллективов, независимо от организационно-право-
вых форм и форм собственности, в том числе обще-
ственных организаций и НКО, а также от органов 
государственной власти Иркутской области и мест-
ного самоуправления. Такое решение, по его словам, 
не связано со стремлением как-то ограничить права 
участников и никак не отразится на механизме голо-
сования.
Победителей определит конкурсная комиссия. Лиде-
ры в номинациях, по 20–30 в каждой, получат дипло-
мы и знаки «Гордость земли Иркутской».

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«ГОРДОСТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ»: СТАРТОВАЛ ВТОРОЙ КОНКУРС

 ЖИЛЬЕ  350 семей 
получат в этом году 
сертификаты по 
региональной программе 
«Молодым семьям 
– доступное жилье». 
Первых ее участников 
лично поздравил 
губернатор Игорь 
Кобзев. Торжественная 
церемония прошла 
в иркутском Доме 
молодежи. На 
нее приехали 73 
молодые семьи из 
20 муниципальных 
образований.

– Мы видим, что программа 
востребована, поэтому ежегодно 
увеличиваем ее финансирование. 
В 2025 году общая сумма, направ-
ленная на поддержку семей из фе-
дерального, областного и местных 
бюджетов, составляет 573 млн руб-
лей, – подчеркнул глава региона.

Участвовать в программе мо-
гут молодые семьи, зарегистриро-
вавшие брак, возраст каждого из 
супругов не должен превышать 35 
лет.

– В среднем сумма сертификата 
составляет 1,2 млн рублей. Она за-
висит от количества членов семьи. 
Это хорошее подспорье для перво-
начального взноса на ипотеку или 
ее погашение, для строительства 
своего жилого дома или приоб-
ретения жилья. 80% средств про-
граммы – областное финансиро-
вание. Чтобы войти в нее, нужно 
обратиться в администрацию му-
ниципального образования по ме-
сту прописки, – уточнила министр 

по молодежной политике Иркут-
ской области Маргарита Цыганова.

Среди получивших сертифика-
ты на жилье – участник СВО Ста-
нислав Максименко. Он родился в 
Донецке, а вырос в Иркутске. Когда 
на Донбассе начались боевые дей-
ствия, не смог оставаться в стороне 
и в 2015 году уехал в ДНР. Служил 
в третьей отдельной мотострелко-
вой бригаде «Беркут», затем – в 
батальоне «Восток». Осенью 2022 
года подписал контракт с минобо-
роны. В боях под городом Кремен-
ная получил ранение и был ко-
миссован по состоянию здоровья. 
Накануне губернатор Игорь Кобзев 
вручил ему медаль «За отвагу». 

Станислав Максименко – мно-
годетный отец. Почти все свобод-
ное время он посвящает обще-
ственной деятельности, возглав-
ляет ангарский клуб региональ-
ного Комитета семей воинов Оте-

чества, входит в штаб Ангарского 
городского округа по координации 
помощи семьям мобилизованных 
и военнослужащих, участвующих 
в СВО. Помогает бойцам, вернув-
шимся к мирной жизни. 

– От момента подачи докумен-
тов на участие в программе до 
получения сертификата прошло 
буквально полгода, – вспоминает 
Станислав Максименко. – Сейчас 
мы с супругой и тремя дочками 
живем в двухкомнатной квартире 
в 45 «квадратов». Дом старой по-
стройки, хрущевка, места всем не 
хватает, девочкам в буквальном 
смысле приходится делать уроки 
по очереди: одна учится в малень-
кой комнате, другие в это время 
играют в зале. По условиям про-
граммы, на каждого члена семьи 
должно быть не менее 12 кв. ме-
тров, поэтому мы сейчас заняты 
поиском подходящей трехкомнат-
ной квартиры в Ангарске. 

Еще одна многодетная семья, 
получившая сертификат, – Тамано 
Абдуллоева и Лашкар Халифазоды. 
В России они живут более 20 лет. 
Лашкар окончил Государственное 
училище олимпийского резер-
ва Иркутска, работает учителем 
физкультуры в школе и является 
членом сборной команды Свирска 
по футболу. Жена – домохозяйка, 
занимается воспитанием детей. 
Благодаря программе семья смо-
жет переехать из съемного жилья 
в собственный дом. 

Светлана Некрасова из Усть-
Илимска вместе с дочкой прожи-
вает у своих родителей. 

– Ожидание сертификата за-
няло два года, – рассказала она. 
– Нам нужно приобрести жил-
площадь не менее 42 кв. метров. В 
Усть-Илимске нет больших одно-
комнатных квартир, поэтому пла-
нируем купить двухкомнатную. 
Сейчас как раз присматриваем. 

Мария Коснырева живет в Ух-
туйском муниципальном образо-
вании Зиминского района, работа-
ет поваром на предприятии и одна 
воспитывает двоих детей: 

– В очереди на получение сер-
тификата я стояла два года. За это 
время на свет появился мой вто-
рой ребенок, что позволило увели-
чить площадь жилья, на которую 
можно претендовать. Под Новый 
год мне позвонили и сообщили 
о соцвыплате. Я очень обрадова-
лась, ведь скоро мне должно ис-
полниться 34 года, а участвовать в 
программе можно до 35 лет. Сейчас 
мечтаю приобрести дом для семьи, 
чтобы во дворе для детей была и 
песочница, и бассейн, и качели. 
Хорошо, что у нас появилась воз-
можность сделать эту мечту ре-
альностью.

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Решение квартирного вопроса 

Среди получивших сертификаты на жилье – семья участника СВО Станислава 
Максименко

 
Выдвижение граждан для участия в конкурсе 
«Гордость земли Иркутской» продлится до 
27 марта. Голосование за участников будет 
проходить на сайте земляиркутская.рф с 1 апреля 
по 20 апреля.

ТЕРРИТ    РИИ
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Одна из учениц Василия Николаевича Алена Тремасова трижды 
завоевывала золотые медали на первенстве Европы, выигрывала серебро на 
Международном турнире «Юниорский кубок наций» в Сербии. Кроме того, 
тренер воспитал четырех кандидатов в мастера спорта по боксу, а сколько 
пацанов уберег от улицы, от дурных дел – не сосчитать.

  ПРИЗНАНИЕ  
В поселке Невон Усть-
Илимского района живет 
и работает победитель 
проекта «Гордость земли 
Иркутской» тренер по 
боксу Василий Ейников, 
воспитавший множество 
мастеров, в том числе 
международного класса. 

НЕ БЛАГОДАРЯ, А ВОПРЕКИ

До Невона одинаково сложно и 
доехать, и дозвониться. Поэтому, 
когда Василий Николаевич взял 
трубку, мы без предисловий пе-
решли к главному.

  Василий Николаевич, многие из ва-
ших учеников добились серьезных 
успехов в боксе, как вам удается 
воспитывать чемпионов?

– Это не благодаря чему-то, а 
вопреки. Я тренирую в спортзале 
Невонской школы № 1, там нет ни 
зеркал, ни снарядов, ничего. Висят 
три мешка на баскетбольных щи-
тах, и все. Но мы работаем, а дети 
занимаются – две группы, куда им 
больше пойти в деревне?

И дети хорошие, работящие, 
приходят в зал за полтора кило-
метра пешком. Но вот, например, 
пришли 20 человек, а у меня всего 
три мешка висит, и приходится 
выкручиваться – здесь бьют по 
боксерской лапе, здесь работают в 
парах, рядом отрабатывают удары 
по мешкам, в итоге движуха в зале 
идет, никто не сидит.

«НАВОЗ КИДАЙ, БОКСЕР!»

  А вы сами когда в спорт пришли?

– В 1975 году. Апрель это был, 
как сейчас помню, кидаю навоз, 
отцу помогаю. Мы же в деревне 
живем, куда от этого денешь-
ся? Тут пацаны пришли: «Васюха, 
пошли на бокс записываться!». Я 
подошел к отцу, а он мне: «Иди 
навоз кидай, боксер…». И не от-
пустил. Только спустя неделю или 
две он мне разрешил записаться 
в секцию бокса. А уже через во-
семь месяцев, в декабре 75-го, в 
Ангарске я выиграл молодежное 
первенство Иркутской области. 
Фотография до сих сохранилась, 

на ней я молодой, красивый и не-
вероятно счастливый.

  Кто вас привел к первой победе?

– Был у нас такой тренер Ни-
колай Николаевич Дагбаев, его за-
слуга. Он разглядел во мне какую-
то косточку, просил не бросать 
бокс.

  А вы родом из Невона?

– Нет, я родился в Бодайбин-
ском районе, а потом родители 
переехали сюда, на стройку Усть-
Илимской ГЭС. Отец Николай Ива-
нович работал шофером. Я еще 
застал время, когда рабочие жили 
в палатках, да и сам, по большому 
счету, из палатки пошел в шко-
лу в Усть-Илимске. Позже семья 
переехала в Невон. Здесь история 
с боксом и случилась.

  Ангарская победа вдохновила вас 
усиленно заниматься боксом?

– Тот успех я просто не осознал 
до конца, пацан еще был. В сек-
цию ходил стабильно, результаты 
пришли позднее. Выигрывал Все-
российское первенство спортивно-
го общества «Трудовые резервы» 
в Кемерово, в Чите, Омске. Меня 
приглашали на Кубок Советского 
Союза, но у меня уже было двое 
детей тогда, бытовые проблемы, и 
я отказался. Работал, постепенно 
стал тренировать ребятишек.

ПЧЕЛОВОД, ПОЖАРНЫЙ,
ТРЕНЕР

  Тренерская работа была основ-
ным занятием или все-таки 
второстепенным?

– По первому образованию я зо-
отехник-пчеловод. Но потом сме-
нил род деятельности. Отучив-
шись в Иркутске, был принят в 
пожарную охрану, где отработал 
20 лет. Но бокс не бросал. Придешь 
в зал, постучишь, подвигаешься. 
А когда я вышел на пенсию в 2003 
году, сходил к мэру района Ви-
талию Александровичу Хомякову, 
попросил содействия и плотно за-
нялся тренерской работой.

УСПЕХ ЖЕНСКОГО РОДА

  Среди ваших воспитанников не-
однократная чемпионка Евро-
пы Алена Тремасова, говорят, 
что вы помогали ей не только на 
ринге, но и в обычной жизни, это 
так?

– Алена росла без отца, получая 
стипендию за спортивные успехи, 
была фактически кормилицей в 
семье. Занимаясь в «полевых» ус-
ловиях, она показывала отличные 
результаты, как не поддержать?

Перед турнирами в Сербии в се-
мье Василия Николаевича случилось 
большое горе – в аварии погибла же-
на. Алена отказывалась ехать на со-
ревнования без своего наставника, и 

Василий Николаевич нашел силы по-
ехать с воспитанницей, которая вы-
играла серебро. А потом добивался, 
чтобы перспективной спортсменке 
выделили отдельную жилплощадь. 
В итоге лесопромышленное пред-
приятие подарило Алене Тремасовой 
двухкомнатную квартиру с мебелью 
и бытовой техникой.

Вот чего так и не сумел пока до-
биться Ейников – улучшить условия 
для тренировок в спортивной сек-
ции.

На определенном этапе Василий 
Николаевич помог и другой прослав-
ленной спортсменке – Инне Сагайда-
ковской, в 2008 году сопровождал ее 
на Кубке России в Оренбурге, где она 
выполнила норматив мастера спор-
та. Позже Инна добилась серьезных 
успехов на профессиональном ринге.

НАСТОЯЩЕЕ ДОСТИЖЕНИЕ

  Кого из парней считаете самым 
талантливым и перспективным 
спортсменом?

– Четверо моих воспитанников 
выполнили нормативы кандида-
тов в мастера спорта – Алексей 
Филин, Илья Романов, Павел Со-
колов и Андрей Гуляев. Ребята та-
лантливые, но я горжусь не только 
ими, а каждым воспитанником. У 
меня, кстати, за эти годы ни один 
мальчишка не связался с плохой 
компанией, никто не привлекался. 
Вот это, считаю, настоящее дости-
жение.

  Вы говорите, что зал не оборудо-
ван, но дети продолжают упорно 
заниматься боксом, как считае-
те, почему?

– Сам удивляюсь. Родители 
первоклашек звонят: «Василий 
Николаевич, можно наш придет?». 
Никому не отказываю. Большие 
победы – не основная цель в ко-
нечном итоге. Ребенок научится 
двигаться, будет чувствовать себя 
увереннее в конце концов. Это то-
же результат.

  Сколько раз в неделю проходят 
занятия?

– Каждый день, кроме воскре-
сенья.

  На соревнования как часто уда-
ется выезжать?

– Далеко у нас не получается 
выехать – дорого, предпочитаем 
соревноваться в ближайших го-
родах – Железногорске, Усть-Куте, 
Северобайкальске. Не все родите-
ли могут позволить себе выде-
лить 5–10 тысяч рублей на поездку. 
Поэтому поблизости набираемся 
опыта.

  Василий Николаевич, как вы от-
неслись к тому, что стали одним 
из победителей проекта «Гор-
дость земли Иркутской»?

– Удивился, но не думал, что 
смогу достойных ребят обогнать. 
Но у меня много воспитанников, 
это они, наверное, проголосовали. 
По-другому объяснить не могу.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото Андрея СЕМАКИНА

Сборная по боксу 
Василия Ейникова

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ
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ТЕРРИТ    РИИ БЩЕСТВО

   У СОИ БОЛЬШИЕ 
   ПЕРСПЕКТИВЫ 

У стены стоят снопы 
сои, на шкафу – банки с 
зерном. Обстановка в ра-
бочем кабинете замди-
ректора СИФИБР СО РАН, 
кандидата биологических 
наук Николая Дорофеева 
напоминает офис сельхоз-
предприятия. Ассоциации 
появились неспроста. Ни-
колай Владимирович вхо-
дит в состав научно-тех-
нического совета област-
ного минсельхоза. А еще, 
к примеру, именно отсюда 

по полям Иркутской обла-
сти начался путь сои – од-
ной из наиболее важных с 
экономической точки зре-
ния зернобобовых культур. 
Хотя она и является по 
рождению субтропиче-
ским растением. 

– У сои большие пер-
спективы, – уверен Ни-
колай Дорофеев. – У нее 
разнообразный и сбалан-
сированный биохимиче-
ский состав. Это высоко-
маржинальная культура. С 
2009 года в России объем 
ее производства вырос в 
10 раз, но потребность в 

ней у отечественной пи-
щевой и кормовой про-
мышленности растет. А 
соя, которую ввозят из-за 
рубежа, имеет в основном 
генномодифицированное 
происхождение. А значит, 
возможно введение мин-
сельхозом РФ запрета на ее 
импорт. 

Изучением сои в СИ-
ФИБР СО РАН занялись в 
конце 1990-х годов. Сна-
чала это была работа ско-
рее фундаментального, а 
не прикладного значения. 
Ученые хотели показать в 
целом, возможно ли в на-
ших условиях выращивать 
сою, работали совместно со 
Всероссийским НИИ мас-
личных культур из Крас-
нодара. 

– С 2010 года начались 
эксперименты по иноку-
ляции – процессу предпо-
севной обработки семян 
специальными микро-
организмами, чтобы рас-
тения потом лучше росли 
и развивались, а также по 
применению минеральных 
удобрений. Мы сделали 
уже большие посевы. Тог-
да же начали заниматься 
селекцией. Первые образцы 
привезли из Краснодара, 
– вступила в разговор на-
учный сотрудник лабора-
тории физико-биохимиче-
ской адаптации, кандидат 
биологических наук Ната-
лья Катышева. 

   АДАПТАЦИЯ 
   СЕЛЬХОЗКУЛЬТУРЫ 
   К МЕСТНЫМ УСЛОВИЯМ 

Первые сорта сои выве-
дены совместно с ВНИИМК, 
один из них – «Баргузин», 

а последние – «Унга» и 
«Ангарская» – это уже се-
лекционные достижения 
СИФИБР СО РАН, получен-
ные без использования ме-
тодов генной инженерии.

Было важно добиться 
прежде всего скороспело-
сти культуры в климате 
Иркутской области. Сорта 
должны иметь высокую 
экологическую пластич-
ность, ведь Приангарье для 
сои изначально не самая 
лучшая среда с коротким 
вегетационным периодом, 
низкой суммой активных 
температур и недостаточ-
ной влагообеспеченностью. 

Поэтому ученые при 
выборе родительских пар 
растения для скрещива-
ния учитывали макси-
мальную адаптивность к 
местным условиям. В ито-
ге сорта сои, которые уча-
ствовали в гибридизации, 
хорошо адаптировались и 
показали достойную уро-
жайность. 

– До наших разрабо-
ток в Иркутской обла-
сти сою не выращивали. 
Сейчас ею засевают около  
3 тыс. га. Интерес к куль-
туре будет расти, как и 
случилось, например, с 
рапсом. Тем более, в по-
следнее время рынок зер-
новых неустойчивый. Мы 
начали передавать семена 
сои небольшими партия-
ми в сельхозпредприятия 
Куйтунского района. Про-
должаем работу над выве-
дением новых сортов сои. 
После чего они проходят 
сортоиспытания в «Гос-
сорткомиссии» для полу-
чения патентов и вклю-

чения в Государственный 
реестр селекционных до-
стижений, – резюмировал 
Николай Дорофеев. 

Еще здесь создают но-
вые сорта ржи – эта ис-
конная зерновая культура 
тоже набирает популяр-
ность из-за полезности, 
неприхотливости и спо-
собности бороться с сор-
няками. Продолжаются в 
институте исследования и 
селекция пшеницы. 

– В чем проблема полу-
чения новых сортов? Это 
очень длительный про-
цесс. Никто не знает, как 
сойдутся вместе гены ро-
дителей. Мы привносим в 
селекционный процесс со-
временные биотехнологи-
ческие методы. У растений 
можно взять микроспору 
– половую клетку, которая 
несет гаплоидный набор 
хромосом. Если мы подей- 
ствуем на нее стрессовым 
фактором, она может дать 
начало новому растению 
сразу без слияния с дру-
гой половой клеткой. Это 
растение будет иметь га-
плоидный набор хромо-
сом, который можно пре-
вратить в диплоидный 
набор с помощью простой 
обработки химическим 
агентом колхицином. И в 
результате потомки это-
го растения получат по-
стоянные свойства, кото-
рые будут передаваться из 
поколения в поколение. В 
итоге за пару лет можно 
вывести новый сорт, – по-
яснила старший научный 
сотрудник лаборатории 
физиологической генети-
ки, кандидат биологиче-

НАУКА Д    СТИЖЕНИЙ

Урожайный год
Иркутские ученые вывели новые сорта 
сои и оценили пользу городских лесов

 � ИТОГИ  «Ангарская» и «Тагна» 
– так называются новые сорта сои и 
ржи, которые недавно вывели ученые 
Сибирского института физиологии 
и биохимии растений СО РАН. Еще 
одно важное достижение – разработка 
уникального метода по оценке 
экосистемных услуг городских лесов. 
На его основе созданы карты, которые 
помогут в том числе природоохранным 
службам. Мы решили подробнее узнать 
об этих и других результатах работы 
института в 2024 году. 

За создание новых  
сортов сои команда Николая 
Дорофеева получила премию 
правительства Иркутской области  
в 2024 году

Ученые продемонстрировали 
нам семена нового сорта 

пшеницы, у которого пока  
нет названия
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ских наук Ирина Любуш-
кина. 

Ученые продемонстри-
ровали нам выведенные 
таким образом семена 
нового сорта пшеницы, 
у которого пока нет на-
звания. Вероятно, он по 
традиции будет назван в 
честь какой-нибудь речки 
Заларинского района, где 
на стационаре института 
проходят полевые испыта-
ния растений. 

   ГОРОДСКИЕ ЛЕСА 
   ВПИТЫВАЮТ 
   ПРОМЫШЛЕННЫЕ 
   ЗАГРЯЗНЕНИЯ

Интересных результа-
тов добились и сотрудники 
лаборатории природных и 
антропогенных экосистем 
СИФИБР СО РАН. Завлаб, 
кандидат биологических 
наук Ольга Калугина рас-
сказала, чем занимается ее 
подразделение:

– Наша основная цель – 
изучение состава, струк-
туры, динамики биораз-
нообразия Байкальской 
Сибири на уровне видов, 
биоценозов и экосистем. 
Мы проводим комплекс-
ные разноплановые иссле-
дования: от редких исче-
зающих реликтовых видов 
растений, до водорослей и 
насекомых. Большой блок 
работы лаборатории – изу- 
чение состояния лесов, 
которые подвергаются 
воздействию негативных 
факторов. Это незаконные 
рубки, пожары, техноген-
ные загрязнения. В на-
шем экономически разви-
том регионе есть немало 
предприятий, которые 
часто сосредоточены ря-
дом, соответственно, все 
выбросы перекрываются 
друг с другом и наносят 
негативный ущерб. Боль-
шое внимание уделяем 
выбросам алюминиевых 
заводов, ведь ни в одном 
другом регионе не работа-
ют сразу три таких произ-
водства. 

Ученые проводили ис-
следования в Иркутске, 
Ангарске, Усолье-Сибир-

ском. В городских лесах 
создали сеть мониторин-
га и изучали три древес-
ные породы: сосну, березу 
и лиственницу. Каждая 
из них выступает акку-
мулятором загрязняю-
щих веществ. Также про-
анализировали миграцию 
этих веществ на разных 
горизонтах почвы, вклю-
чая тот фактор, как через 
корни происходит допол-
нительное загрязнение 
деревьев. 

Эксперты изучали, как 
ассимиляционные органы 
деревьев поглощают за-
грязняющие вещества – 
поллютанты. В частности, 
серу, хлор, фтор, тяжелые 
металлы. В итоге в хвое и 
листьях содержания свин-
ца были от 10 до 40 раз 
выше фоновых значений; 
кадмия хрома, никеля и 
цинка от 10 до 30 раз выше 
фона, накопление серы и 
хлора превышало фоновое 
от 3 до 15 раз. Выявлены 
существенные нарушения 
процессов фотосинтеза и 
дыхания древесных рас-
тений. По результатам ис-
следований ученые сдела-

ли оценку регулирующих 
и поддерживающих эко-
системных функций/услуг 
городских лесов.

   В КАКОМ 
   МИКРОРАЙОНЕ 
   ИРКУТСКА ЛУЧШЕ 
   ЭКОЛОГИЯ?

– Городской лес – это 
своеобразная экологи-
ческая модель. На ней 
можно посмотреть точки 
отсчета: как происходят 
нарушения, загрязнение 
всего города в целом. Три 
исследуемых города вхо-
дят в одну зону Иркут-
ско-Черемховской про-
мышленной агломерации 
и располагаются на од-
ном типе почв – серых 
лесных. Для модели они 
нам подходят идеально. 
Мы изучали регулирую-
щие и поддерживающие 
экосистемные услуги. 
Это новый подход, кото-
рый для России до сих 
пор не разработан, – рас-
сказала старший научный 
сотрудник лаборатории, 
кандидат биологических 
наук Ольга Шергина. 

Экосистемные услуги – 
это польза, которую люди 
получают от окружающей 
среды. Но раз это «услу-
ги», как подсчитать их 
стоимость? Тем более блага 
матушка природа дает нам 
бесплатно. В ряде стран их 
оценивают в денежном эк-
виваленте. В России этот 
вопрос исследуют около 10 
лет. 

– Мы понимали, что в 
денежном эквиваленте для 
нашей страны этот метод 
не подойдет, и оценили эко-
системные услуги картогра-
фически. Построили эколо-
гические карты, на которых 
выделены различные зоны, 
где уровень этих услуг оп-
тимальный, достаточный 
или низкий. Там показа-
но, где благополучнее жить 
человеку. Например, в Ир-
кутске самый чистый район 
– Юбилейный. Даже возле 
областной больницы ситу-
ация лучше, чем в Академ-
городке. Влияет роза ветров, 
перемещение промышлен-
ного загрязнения. Предпо-
лагаем, что поэтому самый 
неблагоприятный район по 
нашим исследованиям – 

Ново-Ленино. А в ИВАТУ мы 
обнаружили PM-частицы, 
которых не выявили больше 
ни в одном городе. Скорее 
всего, они имеют не про-
мышленный характер, а по-
ступают от выбросов двига-
телей самолетов, поскольку 
содержат очень много угле-
рода, серы и имеют состав 
таких «прожженных» ча-
стиц, похожий на пепел от 
вулканов, – подытожила 
Ольга Шергина. 

Разработанный уни-
кальный подход ученых  
СИФИБР СО РАН – универ-
сален и может использо-
ваться на других урбани-
зированных территориях, 
которые подвергаются ан-
тропогенному воздействию. 
Карты-схемы будут полез-
ны и природоохранным 
структурам, занимающим-
ся озеленением и лесовос-
становлением. А всем нам 
эти исследования напоми-
нают, как важно сохранять 
зеленые пояса городов, ведь 
деревья способны очищать 
атмосферный воздух. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА  
и СИФИБР СО РАН

БЕЗ    ПАСНОСТЬ

НАУКА Д    СТИЖЕНИЙ

КОММЕНТАРИЙ
Виктор ВОРОНИН,  
директор СИФИБР СО РАН:
– Польза фундаментальной 
науки в том, что порой не зна-
ешь, на какое практическое 
применение попутно в итоге 
выйдешь. Так, наши ученые вы-
делили ряд микроорганизмов, 
которые могут активно разлагать 
разливы нефтепродуктов в наших хо-
лодных условиях, и на это получен патент. 
Это, естественно, важно для рекультивации 
земель, ликвидации аварийных ситуаций. 
Институт участвовал в большом проекте 
по цифровому мониторингу Байкальской 
природной территории. Мы изучали лесо-
патологическую обстановку вокруг всего 
Байкала. Поскольку сейчас идет активное 
биологическое загрязнение, мы отвечали 
за изучение внедрения чужеродных видов 
во флору, которые способны нарушить всю 
экосистему. Всегда отслеживаем, появи-
лись ли виды-трансформеры и насколько 
они опасны. Пока они, к счастью, не нару-
шили экологическую целостность флоры 
БПТ, ситуация контролируется. 

В свое время СИФИБР СО РАН об-
наружил очаги бактериальной 

водянки на хребте Хамар-
Дабан. То же относится и 
к насекомым-вредителям 
леса, например, к зане-
сенному к нам уссурий-
скому полиграфу, который 

опасен для темнохвойной 
тайги. Лесопатологическое 

обследование в рамках про-
екта завершено, выявлены основ-

ные вредители, оценена возможность 
вспышки размножения, появления новых 
болезней, очерчены ареалы существующих 
болезней. По итогам работы выпущена мо-
нография. 

Лесопатологическая обстановка с пятном 
распространения уссурийского полиграфа 
на ЦЭЗ БПТ, по нашим оценкам, хронически 
тяжелая. С бактериальной водянкой ситуа-
ция стабилизировалась в связи с многово-
дным периодом. Но рано или поздно снова 
наступит маловодный период, и с усугубле-
нием пожарной обстановки могут случить-
ся большие пожары на погибших участках 
леса. Обследования лесов на БПТ проходят 
постоянно. 

Плюс – мы готовим новый проект по лесо-
возобновлению. В ЦЭЗ БПТ сгорело нема-
ло леса, и возобновляется он неизвестно 
чем. Мы начали собирать материал на эту 
тему. Где-то появляется сосна, где-то про-
сто гарь заросла травой. Там в основном 
горное обрамление, но сейчас есть тех-
нологии, когда семена разбрасываются с 
квадрокоптеров. В общем, проблему нуж-
но изучить подробнее. Мы взаимодейству-
ем с центрами защиты леса, с лесниками 
и т.д. 

Конечно, продолжится работа по селекции 
сельскохозяйственных растений, команда 
Николая Дорофеева за создание новых со-
ртов сои получила премию правительства 
Иркутской области в 2024 году, а годом ра-
нее ее был удостоен заведующий отделом 
прикладных и экспериментальных разра-
боток, доктор сельскохозяйственных наук 
Максим Раченко. Под его руководством 
в Слюдянском районе заложен плодово-
ягодный сад, там представлены созданные 
в институте гибриды плодовых культур, в 
том числе и яблони. Мы считаем, что на юге 
Байкала, наряду с клубникой, можно вы-
ращивать полезные, экологически чистые 
яблоки.

Исследование деревьев  
в городском лесуСемена сои «Баргузин»
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   КРУПНЫЕ КРАЖИ – 
   НА ИНВЕСТИЦИЯХ

– По результатам профи-
лактики цифровых престу-
плений в прошлом году нам 
удалось подняться с 73 на 41 
место в рейтинге по Россий-
ской Федерации. Но в начале 
этого года мы снова полу-
чили всплеск киберпреступ-
ности, – сообщил замести-
тель начальника отдела по 
раскрытию дистанционных 
преступлений Управления 
уголовного розыска ГУ МВД 
России по Иркутской обла-
сти Иван Агафонов.

С января 2025 года в Ир-
кутской области мошенники 
похитили порядка 100 млн 
рублей у 161 человека. Са-
мая большая сумма «добы-
та» лжеброкерами – около 
47 млн рублей! Кроме того, 
преступники, представив-
шиеся сотрудниками пра-
воохранительных органов, 
выманили у своих жертв 
16 млн рублей. Под видом 
представителей компании 
сотовой связи мошенники 
похитили 9 млн рублей. Со-
трудники полиции отмеча-
ют, что до сих пор работает 
старая схема, когда жертву 
просят помочь родственни-
ку, попавшему в ДТП. 

– Только за сутки с 11 по 
12 февраля аферисты похи-
тили 5 млн рублей у шести 
жителей, – рассказала опер- 
уполномоченный по особо 
важным делам Управления 
по борьбе с киберпресту-
плениями ГУ МВД России 
по Иркутской области Дина 
Наумова. – Самая популяр-
ная сегодня схема мошен-
ничества – использование 
желаний людей инвестиро-
вать свои средства. С начала 
этого года от данной схемы 
пострадали более 50 чело-
век. Мы постоянно предуп- 
реждаем, что когда вам 
предлагают вложить деньги 
в инвестиции, следует про-
верять информацию о бро-
керах в реестре на офици-
альном сайте Центробанка 
России. На данный момент 
отличить официальные 
сайты брокерских компаний 
от мошеннических практи-
чески невозможно. 

   АФЕРЫ С ДЕТЬМИ 
По словам Дины На-

умовой, изменился портрет 

пострадавшего – теперь в 
основном это работающее 
население. Кроме того, ста-
ли регистрироваться фак-
ты кибермошенничества с 
детьми. Например, в январе 
ребенок перевел более 250 
тыс. рублей аферистам с 
карты родителей. 

– Тут важна бдитель-
ность взрослых, – подчер-
кнула Дина Наумова. – Не-
обходимо сделать так, чтобы 
у детей не было доступа к 
банковским картам, сче-
там, в личный кабинет на 
сайтах, где можно получить 
персональную информацию.   

В прошлом году по всей 
стране были зафиксирова-
ны и факты мошенниче-
ства с использованием ис-
кусственного интеллекта. 
Правда, в Иркутской об-
ласти выявлен один такой 
случай, когда преступники с 
помощью нейросети сгене-
рировали аудиосообщение, 
которое полностью имити-
ровало голос близкого чело-
века. Известно, что в других 
регионах регистрируются 
мошеннические действия с 
подделкой видео.

– Думаю, в ближайшее 
время мошенники будут 
использовать искусствен-
ный интеллект все чаще, – 
предупредила Дина Наумо-
ва. – Поэтому нужно всегда 
перепроверять, когда дело 
касается денег или личных 
данных. 

   САМОЗАПРЕТ 
   НА КРЕДИТЫ

Управляющий Отделе-
нием Иркутск Банка Рос-
сии Игорь Коржук озвучил 
печальную статистику по 
всей стране – только за 
третий квартал 2024 года 
выявлено порядка 350 тыс. 
мошеннических операций 

на сумму свыше 9 млрд 
рублей. С другой стороны, 
банками за это же время 
предотвращено порядка 16 
млн мошеннических опе-
раций на общую сумму 
около 5 трлн рублей. Это в 
2,5 раза выше показателей 
предыдущих кварталов. 

– Это очень хороший ре-
зультат, который показыва-
ет серьезную работу, прово-
димую банками, – добавил 
Игорь Коржук. – Напомню 
о наших инициативах, на-
правленных на борьбу с мо-
шенничеством. Так, с июля 
начал действовать закон, 
согласно которому банки 
должны возвращать кли-
ентам переведенные на мо-
шеннические счета сред-
ства в случае, если банк не 
проверил этот счет по базе 
данных Банка России. За-
коном также введен пери-
од охлаждения, в течение 
которого банк заморажи-
вает на два дня транзак-
цию, если видит, что счета 
подозрительные. И третий 
момент – это обязанность 
банков блокировать доступ 
к дистанционным кана-

лам связи клиентам, ко-
торые занимаются выво-
дом и обналичиванием де-
нежных средств. Здесь речь 
идет уже о так называемых 
дропперах. 

По словам Игоря Кор-
жука, аферисты часто ис-
пользуют в своих схемах 
информационные поводы, 
резонансные события. Сей-
час регистрируются мо-
шеннические случаи с ис-
пользованием искаженной 
информации о цифровом 
рубле. 

– Никто и никого в стра-
не не заставляет открывать 
счета цифрового рубля – 
это дело сугубо доброволь-
ное, – комментирует Игорь 
Коржук. – Не нужно верить 
рассылкам и сообщениям 
о том, что человек попадет 
в цифровое рабство, поте-
ряет свои деньги или еще 
что-то. Достаточно часто 
стали обращаться люди в 
МФЦ, чтобы отказаться от 
открытия счета цифрово-
го рубля. Но это не нужно 
делать, потому что МФЦ не 
имеет никакого отношения 
к цифровому рублю – счет 
может открыть только че-
ловек. Что касается циф-
рового рубля, сегодня он 
используется в тестовом 
режиме. В пилотный про-
ект включены 15 банков и 
ограниченное количество 
юридических и физи-
ческих лиц. Так что пока 
только отрабатывается вся 
эта система. 

 � Елена ПШОНКО

Мошенники 
подружились  
с неййросетью

КСТАТИ
С 1 марта вступает в силу закон о самозапрете на получение кре-
дитов. С этого времени любой человек через Госуслуги может 
установить такой запрет в своей кредитной истории, а с 1 сен-
тября данная операция станет доступна и в МФЦ. Если же дей-
ствительно потребуется займ, то можно снять самозапрет и через 
день воспользоваться услугами банков или микрофинансовых 
организаций. Этот срок установлен для того, чтобы дать человеку 
возможность все как следует обдумать и не торопиться с решени-
ем под давлением мошенников. 

 � ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ   В Иркутской области в 2024 году 
выросло число цифровых преступлений на 13%, а за январь этого года 
рост составил 30%. Все чаще жертвами становятся работающие люди, 
которые попадаются как на старые, так и на новые уловки. Есть случаи 
кибермошенничеств с детьми, а также с применением искусственного 
интеллекта. 

 Î
Голос, сгенерированный нейросетью, будет очень похож на 
голос знакомого или близкого человека. Нужно прекратить 
разговор и перезвонить этому человеку по известному вам 
номеру, чтобы убедиться, он это был или нет.  
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 РЫНОК ТРУДА 
В прошлом году в 
Приангарье более 
70% пенсионеров, 
обратившихся в 
Кадровый центр региона, 
смогли найти работу. 
В последнее время 
работодатели все чаще 
предпочитают молодым 
кадрам соискателей 
старше 50 лет. В каких 
сферах и почему сегодня 
нужны возрастные 
работники? 

СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ 
НАЦЕЛЕНО НА РЕЗУЛЬТАТ

56-летний житель Иркутского 
района Александр Черных, решив 
подработать к пенсии, был при-
ятно удивлен – на его скромное 
резюме внезапно откликнулись 
сразу несколько работодателей:

– Я по специальности инженер-
автомеханик. Получил несколько 
предложений – в строительную 
компанию для работы вахтовым 
методом, в автосалон, службу так-
си. Еще предлагали переучиться 
на водителя автомобильного кра-
на. Вакансии охранников даже не 
рассматривал.

Компании стали чаще обращать 
внимание на кандидатов старшего 
возраста. Специалист иркутского 
рекрутингового агентства Алина 
Школьникова рассказала, что сре-
ди возрастных кандидатов наи-
более востребованы руководители, 
инженеры, менеджеры продаж:

– Соискатели в возрасте 50 плюс 
наработали опыт в других компа-
ниях, они более ответственны, у 
них нет маленьких детей. Вот не-
давно женщина 54 лет устроилась 
на работу, хотя требования к кан-
дидату были: не старше 45 лет. Де-
ловые качества сыграли свою роль. 
Кадровики, которые занимаются 
самостоятельным подбором спе-
циалистов, сетуют, что молодые 

зачастую не знают, чего хотят. А 
старшее поколение более нацелено 
на результат, их проще обучить и 
адаптировать.

У МОЛОДЕЖИ ДРУГИЕ 
ПРИОРИТЕТЫ 

Работу возрастным соискате-
лям предлагают в соответствии с 
их квалификацией.

– В наши ли-
нейные пред-
приятия при-
ходят на ра-
боту слесари, 
арматурщики 
и другие специ-
алисты 50 плюс, 
– сообщила на-
чальник служ-
бы по набору 
персонала ир-
кутской стро-
ительной ком-
пании Мария 
Мещерякова. – 
У нас в офисе, 
например, есть 
электрик в возрасте 68 лет. Лю-
ди старшего поколения помнят 
плановую экономику, у них сфор-
мированы лояльность к предпри-
ятию, стремление защищать его 
интересы, мотивация. У молодежи 

другие приоритеты – им удоб-
нее работать ближе к дому, нуж-
на сразу высокая зарплата, полис 
ДМС и другое. Сегодня у нас в ру-
ководстве те, кто с третьего курса 
вуза пришел на практику рабо-
чим. После учебы рабочий вырос 
до мастера, начальника участка, 
стал руководителем проекта. Сло-
вом, прошел все этапы. 

Нача льник 
отдела кадров 
еще одного 
строительного 
предприятия в 
Иркутске Ири-
на Чебунина 
подтвердила , 
что работники 
50 плюс – са-
мые ценные и 
опытные ка-
дры. В феврале 
она направила 
таким соиска-
телям порядка 
30 приглаше-
ний для трудо-
устройства. Это 

на 20% больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года. 

Кроме строителей, среди воз-
растных соискателей ценятся ме-
дики. Специалист по кадрам Усть-

Илимской районной больницы 
Екатерина Орлова отметила, что 
из-за дефицита кадров на воз-
раст врачей при трудоустройстве 
не смотрят. Более того, медикам, 
приезжающим сюда на работу, 
выплачивают подъемные и по-
могают решать жилищные про-
блемы.

ТРУДОУСТРОЙСТВО 
ПЕНСИОНЕРОВ

– В прошлом году в Приангарье 
из общего числа граждан в возрас-
те 50 лет и старше при содействии 
органов занятости было трудоу-
строено 4,3 тысячи человек. Это 
72% от общей численности обра-
тившихся представителей данных 
категорий, – прокомментировал 
министр труда и занятости Ир-
кутской области Кирилл Клоков. 
– Из них 1,3 тысячи граждан пред-
пенсионного возраста и 300 пен-
сионеров, которые решили вновь 
выйти на работу. 

Соискателей 50 плюс взяли на 
работу преподавателями, адми-
нистраторами, экономистами, 
бухгалтерами, инженерами-энер-
гетиками, водителями, охранни-
ками, электрогазосварщиками, 
переводчиками. 

– Для работодателей трудоу-
стройство пенсионеров имеет ряд 
преимуществ, они надежные и 
ответственные сотрудники, могут 
передать свой жизненный опыт и 
знания молодым, – отметил ми-
нистр.

Также соискатели старшего 
возраста проходят переобучение 
по направлению Кадрового цен-
тра. В прошлом году более 30 пен-
сионеров получили навыки по та-
ким профессиям, как бухгалтер, 
кладовщик, контрактный управ-
ляющий менеджер, помощник ру-
ководителя, специалист по кадрам 
и другим востребованным специ-
альностям. Программы подбира-
ются с учетом кадровых потреб-
ностей работодателей региона, что 
в дальнейшем гарантирует трудо-
устройство.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Вакансии для тех, кому за 50
Что предлагают пенсионерам работодатели региона?

БОЛЕЕ 

4 тыс.
СОИСКАТЕЛЕЙ 

СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ 
ТРУДОУСТРОИЛИ 

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
 В 2024 ГОДУ

 МОЛОДЫЕ КАДРЫ 
ДЛЯ СЕЛА  В 17 км от 
поселка Усть-Ордынский, 
в пади реки Зэр-Сэг стоит 
деревня Ишины. Традиционное 
занятие местных жителей – 
животноводство. Среди тех, 
кто выбрал фермерство своей 
профессией, – Кирилл Милонов. 
В 2015 году он открыл КФХ мясо-
молочного направления.

– Родители держали свое небольшое 
личное подсобное хозяйство, – вспоми-
нает фермер. – Когда я только начинал 
работать, у меня было всего восемь ко-
ров, а сейчас – 80. 

Молочным сезоном, 
рассказывает Кирилл 
Милонов, является 
промежуток между 
июнем и сентябрем, 
когда для коров в сво-
бодном доступе разно-
травье. Сейчас же, в холод-
ное время года, молоко – для 
телят, но кое-что фермер оставляет 
и на продажу:

– Есть доильная машина сразу на двух 
коров, молоко сепарируем сами, возим на 
рынки в Иркутск, Ангарск. Когда его мно-
го, сдаем на масложиркомбинат. Мясо 
тоже возим на рынки.

Для буренок фермер ежегодно засеивает 
60 гектаров ячменем и зеленкой. Послед-

няя особенно важна зимой, 
чтобы у коров сохранялся 

надой.

В год открытия своего КФХ 
Кирилл Милонов принял 
участие в программе «На-
чинающий фермер», полу-
чил субсидию в размере 

1,5 млн рублей и приобрел 
сельхозтехнику.

– Трактор, сеялка, косилка, ру-
лонный пресс, плуг, культиватор 

– все свое. Единственное – комбайн в пе-
риод уборочной арендую, – говорит муж-
чина. – Из ячменя делаем муку, дроблен-
ку. Урожая хватает, хотя все зависит от 
погоды – живем ведь в суровом климати-
ческом поясе: то засуха, то дожди. Рабо-
таю сам, но одному в сельском хозяйстве 
не справиться. В пахоту, когда культиви-
руешь, боронишь, сеешь, нанимаю людей. 

В уборочную, на покос, помол, сено зару-
лонить – тоже нанимаю. Кто-то деньгами 
берет, кто-то кормами.

Сегодня КФХ Кирилла Милонова – это 
комплекс из нескольких построек: те-
лятника, загонов для телочек и быков, а 
самый большой, на 50 голов, отведен для 
содержания молочного поголовья.

– Сам все строил, из бруса. Зимой скот в 
тепле, в морозы у меня никто на улице не 
ночует. Хочется еще что-нибудь постро-
ить для коров или обновить технику. Не 
помешал бы новый трактор, потому что 
за 10 лет он уже подустал, или рулонный 
пресс – рулонов уже десятки тысяч намо-
тал. Но самое главное, у меня есть жела-
ние работать. Если его нет, то в сельское 
хозяйство лучше не идти. 

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Кирилла Милонова

О ЧЕМ МЕЧТАЕТ ФЕРМЕР?
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  ТРАДИЦИИ  Массовый 
ехор, национальные игры 
и дегустация бурятской 
кухни – так в Иркутске 
1 марта встретили 
праздник Белого месяца 
– Сагаалган. В этом году 
он пришелся на первый 
месяц весны, что бывает 
редко. О его традициях 
и обычаях – в нашем 
материале. 

ХОРОШИЕ МЫСЛИ – 
ХОРОШАЯ СУДЬБА

– Нынче будем отмечать Са-
гаалган до первого апреля. Снег 
уже стремительно тает, поэтому 
Белый месяц в этот раз больше 
связан с белой пищей, а не с бе-
лым покровом земли, – отмети-
ла заместитель директора Центра 
культуры коренных народов При-
байкалья Серафима Балданова. 

По ее словам, в праздничные 
дни по традициям монгольских 

народов принято убираться, ведь 
чистота символизирует чистоту 
помыслов: 

– Навести порядок дома, в рабо-
чем помещении, очистить гаджеты 
от ненужной информации, а самое 
главное – навести прядок в голове, 
очистить свой разум: избавиться 
от прошлогоднего груза, простить 
плохое, помириться, вернуть долги, 
наметить новые цели. И в новый 
год шагануть с хорошими идеями 
и чистыми мыслями, с позитив-
ным мышлением. 

На площади у Дворца спорта 
«Труд» праздник начался с буд-
дийского обряда и наставления 
Содбо ламы Иркутского дацана 
«Гунга Чойлин»: 

– Следуйте простым жизнен-
ным добродетельным принципам. 
Как Будда говорил: «Плохие мыс-
ли – плохая судьба, хорошие мыс-
ли – хорошая судьба», поэтому 
надо правильно думать, контро-
лировать свой ум. 

СВОЕ ИМЯ НА ЯЗЫКЕ 
ЧИНГИСХАНА 

Творческими номерами гостей 
порадовали фольклорный ансамбль 
«Аянга» и ансамбль националь-
ного танца «Ангара». Сотрудники 
Дома культуры села Одинск Ангар-
ского городского округа приглаша-
ли зрителей на мастер-классы по 
бурятским играм «шагай наадан», 
«баргай талаан», «талаан тобшо». 
Валентина Бардаханова обучала го-

стей бурят-монгольской каллигра-
фии:

– Предлагаю всем желающим 
написать свое имя на языке Чин-
гисхана. В 30-е годы советская 
власть наш язык перевела в кирил-
лицу. А наши предки столетиями 
пользовались вертикальным пись-
мом. И сегодня мы возрождаем за-
бытые традиции. 

Угощали гостей на празднике 
традиционным бурятским блюдом 
– боовами, которые готовили со-
трудники Центра культуры корен-
ных народов Прибайкалья: 

– Боовы похожи на русский 
хворост. Есть разные рецепты. Мы 
готовили из таких ингредиентов: 
молоко, маргарин, мука, сахар и со-
да. Все просто и вкусно.

Завершился первый день Сага-
алгана в Иркутске традиционным 
бурятским танцем ехор, который 
является символом дружбы, един-
ства и сплоченности людей. Более 
500 человек взялись за руки и, 
организовав три больших круга, 
пошли по движению Солнца. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

СИЯНИЕ БЕЛОГО МЕСЯЦА
Большая часть мероприятий, приуроченных к празднованию Са-
гаалгана, впереди. К примеру, 15 марта иркутян и гостей города 
приглашают на дефиле в бурятских национальных костюмах, вы-
ставку декоративно-прикладного искусства и сувениров. Меро-
приятия пройдут в торговом центре «Сильвер Молл».
Большой гала-концерт «Сияние Белого месяца» состоится 20 
марта в Иркутском музыкальном театре имени Загурского. Вы-
ступят Государственный ансамбль песни и танца «Степные на-
певы», звезда бурятской эстрады Эрдэни Батсух и творческие 
коллективы Иркутской области.
Традиционно праздник широко отмечают в Усть-Ордынском Бу-
рятском округе. 9 марта в поселке Усть-Ордынский состоятся 
Зимние народные бурятские игры, выступления артистов, кон-
курс по быстрому поеданию бууз. 14 марта на центральной пло-
щади поселка гостей ждут народные игры, фестиваль-конкурс 
фольклорных коллективов из районов округа и Ольхонского 
района. Все участники станцуют круговой танец ехор. На кострах 
сварят чай и национальное бурятское блюдо саламат. В войлоч-
ных юртах представят выставки о районах округа.

Необычный Сагаалган
В Иркутске более 500 человек станцевали ехор

ПРИЗНАНИЕ ОТ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ 

ЗНАЙ НАШИХ! Почетного знака «За заслуги» от Союза журналистов России 
(СЖР) удостоена Александра Федосеева, главный специалист информационно-ана-
литического отдела ОГУА «Медиа-центр «Приангарье», ответственный секретарь 
СЖР Иркутской области с 2005 года.

Торжественное вручение награды состоялось 28 февраля в ходе отчетно-выборной конференции Иркут-
ской областной организации Союза журналистов России. Ее участники подвели итоги работы област-
ного СЖР за последние пять лет и обсудили вопросы, которые волнуют журналистское сообщество. На 
мероприятие приехали более 30 делегатов со всего региона. 
– Мои заслуги отмечены на уровне Союза журналистов России, и это большая честь, – прокомментирова-
ла Александра Федосеева. – Особенно приятно получить награду с учетом того, что работа в организации 
строится на общественных началах. Поэтому можно сказать, что для меня это в некотором смысле обще-
ственное признание.
Нагрудный знак «За заслуги» от Союза журналистов России был представлен осенью 2024 года вместе 
с обновленной линейкой наград. Он присваивается за высокие достижения в области журналистики, за 
сохранение и популяризацию культурного и исторического наследия России, а также за многолетнее 
эффективное взаимодействие с СЖР.

  Юрий ЮДИН  

Сагаалган стал одним из самых ярких праздничных 
брендов Приангарья. В период Белого месяца Усть-
Ордынский Бурятский округ посещают сотни туристов, 
которые интересуются нашей историей и культурой. А 

еще это семейный праздник, его встречают с верой в будущее, со 
светлыми помыслами, с добрыми благопожеланиями. В каждой се-
мье с особым уважением поздравляют старшее поколение.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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Фантазии из байкальского льда
 ФЕСТИВАЛЬ  Более 
40 ледовых скульптур 
создано на Ольхоне 
в рамках фестиваля 
Olkhon Ice Fest – 2025. 
Парк расположен вдоль 
прибрежной линии 
острова – от Хужирского 
порта до скалы Шаманка. 
Для посетителей он 
открыт до 10 марта. 
Изюминка этого года – 
вечерние экскурсии, во 
время которых можно 
узнать об истории и 
смысле композиций.  

Зубр Небесная благодатьНебесная благодать

МолитваМолитваДраконДракон

ВзглядВзгляд

Напомним, фестиваль Olkhon 
Ice Fest проходит вблизи поселка 
Хужир на острове Ольхон с 2020 
года. Сначала это был конкурс сре-
ди мастеров ледовых скульптур, 
но несколько лет назад организа-
торы решили проводить фести-
валь-симпозиум, когда команда 
авторов вместе работает над соз-
данием ледового парка в одной 
концепции. В этом году его тема 
– «О чем молчит лед». 

Как рассказал основатель и ди-
ректор фестиваля Olkhon Ice Fest 
Семен Майор, в течение десяти 
дней над ледовым парком труди-
лись около 50 человек из разных 
регионов России, а также из Бе-
ларуси, Франции и Китая. Часть 
работ выполнена в технике «ле-
допластика», когда мастер ис-
пользует не заготовленные кубы 
льда, а творит на наплесках из 
застывшей воды на скалистых бе-
регах, как бы дополняя образы, 
нанесенные волнами Байкала. 

По ледяной алее можно ходить 
часами, рассматривая прозрачные 
фигуры людей и ангелов, замыс-
ловатые образы, как бы парящие 
в воздухе. Есть здесь и герб Ир-
кутской области – бабр с соболем 
в пасти, и машина «буханка», и 
дракон, чей хвост местами зате-
рялся в глубинах озера. А во вре-
мя вечерних экскурсий по парку, 
когда включается подсветка ледо-
вых скульптур, гид рассказывает 
интересные истории о создании 
работ, о смыслах, которые авторы 
попытались в них вложить. 

В этом году на фестивале впер-
вые провели шко-
лу ледовой 
с к у л ь -
птуры для 
с т а р ш е -
к у р с н и к о в 

и выпускников художественных 
вузов и училищ. На эти цели был 
получен грант Президентского 
фонда культурных инициатив. 
13 представителей семи регионов 
России, а также один студент из 
Франции прошли трехдневное об-
учение с участием именитых ма-
стеров-скульпторов.  

– Мы, российские скульпторы, 
никогда не выезжаем на фестива-
ли просто так – только за победой, 
– поделился Иван Локтюхин, ма-
стер из Петрозаводска, многократ-
ный призер российских и между-
народных фестивалей. – Но на 
определенном этапе понимаешь, 
что самой «вкусной» была пер-
вая победа, дальше надо расти не 
только вверх, но и, образно говоря, 
вширь. 

Такая возможность открывается 
в сотворчестве, когда не соревну-
ешься с коллегами, а вместе тво-
ришь красоту. И еще мы стали за-
думываться о том, как расширить 
сообщество ледовых скульпторов, 
чтобы и на конкурсах зазвучали 
новые имена. Поэтому с удоволь-
ствием принял участие в школе 
ледовой скульптуры. 

Студенты не только слушали 
лекции, но и под чутким руковод-
ством мастеров сами создавали 
различные символы изо льда, де-
лали ледяные маски и даже оста-
вили на льду Байкала свои силу-

эты. Результаты их работы могут 
увидеть все гости Olkhon Ice Fest. 

– Можно с уверенностью ска-
зать, что постепенно остров Ольхон 
становится новым мировым цен-
тром ледовой скульптуры, – отме-
тил Семен Майор. – Это сказыва-
ется не только на увеличении тур-
потока, но и на портрете туриста. 
Для многих посещение фестиваля 
стало доброй семейной традицией. 
В перспективе у фестиваля есть все 
шансы стать брендовым событием 
не только Иркутской области, но и 
всей России. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Анны ДИДЕНКО

Где твои крылья?Где твои крылья?



OGIRK.RU22 5 марта 2025 № 24 (2814) ИСКУССТВ

СЕЛ

   С ЛЮБОВЬЮ К ИРКУТСКУ

– История создания 
этой постановки началась, 
когда композитор Влади-
мир Баскин сообщил мне, 
что он написал мюзикл 
«Горе от ума» с поэтом 
Евгением Муравьевым, – 
рассказал Филипп Разен-
ков. – Мне этот материал 
показался очень интерес-
ным, и чуть больше полу-
года назад мы с дирек-
тором музтеатра Татьяной 
Мезенцевой утвердили это 
название. Здорово, что в 
Иркутске – впервые в Рос-
сии – мы ставим драма-
тургию, которая входит в 
число культурного достоя-
ния нашей страны.

Мюзикл «Горе от ума» 
– это первое обращение 
Иркутского музыкального 
театра к творчеству Алек-
сандра Грибоедова, 230-ле-
тие которого отмечают в 
этом году, и первое вопло-
щение на сцене мюзик-
ла Владимира Баскина в 
мире. Сценографию к по-
становке создал художник 
Елисей Шепелев из Санкт-
Петербурга. Действие про-
исходит в деревянном 
особняке. Мы видим высо-
кие бревенчатые стены из 
круглого бруса, на которые 
по моде того времени на-
клеены французские обои. 
На сцене ряд окон с резны-

ми наличниками, которые 
также создают близкий ир-
кутянам контекст. 

– Для меня важно было 
поставить «Горе от ума» 
именно в Иркутске, пото-
му что мы с художником 
Елисеем Шепелевым очень 
полюбили этот город, когда 
четыре года назад работа-
ли над мюзиклом «Дека-
бристы», – отметил Фи-
липп Разенков. – Помню, 
в Музее декабристов мы 
говорили с сотрудниками 
о пересечении их судеб с 
жизнью Грибоедова, ведь 
это одна эпоха. И для ме-
ня неожиданным образом 
этот спектакль вписался в 

определенную смысловую 
дилогию. Кстати, в этом 
году мы отмечаем еще и 
200-летие со дня восстания 
декабристов на Сенатской 
площади.

   МУЗЫКА 
   ПО ГРИБОЕДОВУ

Мы привыкли видеть 
«Горе от ума» в основном 
на драматической сцене. 
Несмотря на необычный 
для мюзикла жанр, авторы 
очень бережно отнеслись к 
тексту Александра Грибое-
дова. А крылатые выраже-
ния из пьесы хорошо легли 
на музыку, превратившись 
в запоминающиеся песни. 

– Тексты Грибоедова 
абсолютно современные и 
актуальные, они уже зву-
чат музыкально и самодо-
статочно. Но надо отдать 
должное Владимиру Баски-
ну, который, на мой взгляд, 
выступает как визави Гри-
боедова, позволяя себе реф-
лексировать по поводу вза-
имоотношений персона-
жей и характеров, – отме-
тил дирижер-постановщик 
Виктор Олин. – Композитор 
– лирик по природе, миро-
ощущению и восприятию 
каких-то именно драма-
тургических моментов, по-
этому его музыка звучит 
красиво и трогательно.

В остальном сюжет пье-
сы остался неизменным. В 
Москву после заграничных 
странствий возвращается 
молодой дворянин Алек-
сандр Чацкий (Станислав 
Грицких, Иван Перевощи-
ков). Первым делом герой 
спешит в дом Павла Афа-
насьевича Фамусова (на-
родные артисты РФ Вла-
димир Яковлев и Николай 
Мальцев) и хочет жениться 
на его дочери Софье (Анна 
Захаренкова, Анастасия Со-
лоха). Но ему явно не рады. 
Возлюбленная предпочи-
тает ему тихоню и карье-
риста Молчалина (Роман 
Лукьянчук, Никита Ме-
щеряков). Однако Чацкий 
думает, что его соперник 
полковник Скалозуб (Егор 
Кириленко, Станислав Чер-
нышев). 

   АЛЬТРУИСТ ЧАЦКИЙ

– Этот текст будет ак-
туален всегда, сколько су-
ществуют человеческие 
страсти и пороки, – счи-
тает Филипп Разенков. – В 
первую очередь это тяга к 
материальному и желание 
тешить свое эго. Все для се-
бя любимого! Вот что кри-
тикует Грибоедов. А Чац-

кий – альтруист, который 
действительно хочет свою 
жизненную энергию напра-
вить на пользу обществу. 
Он вообще бунтарь, такой 
аристократичный прото-
панк. Грибоедов сам был 
человеком высочайшего об-
разования и при этом вел 
себя часто очень провока-
ционно – это факты из его 
биографии. Думаю, любому 
молодому человеку этот дух 
бунта будет понятен, ведь 
сама пьеса тоже написана 
молодым неравнодушным 
человеком, которого очень 
задевают пороки общества.

Кстати, авторы ввели в 
текст еще одну небольшую 
сюжетную коллизию, кото-
рая в финале удивит весь 
московский свет и изме-
нит отношение к главному 
герою.

– Практически весь 
спектакль полностью соот-
ветствует Грибоедовскому 
тексту по своей структу-
ре, хотя авторы позволи-
ли одну вольность, некое 
вкрапление, пусть оно бу-
дет сюрпризом, – отметил 
Филипп Разенков. – В этом 
есть наше авторское от-
ношение к этой истории, с 
одной стороны, а с другой 
стороны – определенный 
реверанс в сторону био-
графии Александра Грибо-
едова.

Мюзикл «Горе от ума» 
получился, действительно, 
очень современным. Авто-
рам удалось извлечь текст 
и сюжет бессмертного 
произведения из контек-
ста школьной программы, 
сделать второстепенными 
приметы времени и выве-
сти на первый план чело-
веческие отношения, кото-
рыми во все времена дви-
жут одни и те же мотивы. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Эоэллы КИРИЛЕНКО

Аристократичный протопанк
В Иркутском музыкальном театре 
поставили «Горе от ума»

 � ПРЕМЬЕРА  Мировая премьера первого мюзикла по пьесе 
«Горе от ума» Александра Грибоедова состоялась 1 марта в 
Иркутском музыкальном театре им. Н.М. Загурского. Зрители 
смогли убедиться в том, что произведение, которое еще 
200 лет назад разобрали на цитаты, и сегодня звучит очень 
современно. Поставил спектакль режиссер Филипп Разенков 
из Екатеринбурга, уже известный иркутянам по мюзиклу 
«Декабристы».
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   САЛОННАЯ КУЛЬТУРА

– Город, область и му-
зейный фонд России сегод-
ня получили замечатель-
ный дар, один из самых 
значительных за последнее 
время, – подчеркнула ди-
ректор Иркутского музея 
декабристов Елена Добры-
нина. – Вместе с этим ро-
ялем в усадьбу Трубецких 
вернулась особая атмосфе-
ра, поскольку декабристы 
всегда уделяли внимание 
тому, чтобы их дети при-
общались к искусству. И 
главным среди всех была 
музыкальная культура. В 
доме Волконских с появле-
нием рояля фирмы «Лих-
тенталь» стали проходить 
различные события, вы-
ступали многие российские 
и иркутские деятели куль-
туры. Возвращение инстру-
мента в усадьбу Трубецких 
вернет в этот дом салонную 
культуру общения.

Напомним, младшая 
дочь Сергея и Екатерины 
Трубецких вышла замуж за 
чиновника по особым по-
ручениям при иркутском 
генерал-губернаторе Нико-
лая Свербеева. После смер-
ти Николая I взошедший на 
престол в 1855 году новый 
император Александр II  

разрешил декабристам 
и их потомкам покинуть 
Сибирь. Дочь и зять уго-
ворили Сергея Трубецкого, 
незадолго до этого похо-
ронившего в Иркутске су-
пругу Екатерину, переехать 
в Москву. В 1860 году Зи-
наида поселилась недалеко 
от Орла, где прожила более  
50 лет. Ее сын Сергей сделал 
дипломатическую карье-
ру, стал последним послом 
Российской империи в Гер-
мании. Потом Сергей Свер-
беев эмигрировал с семьей 
в эту страну. До 1920 года 
музыкальный инструмент 
находился в доме внука де-
кабриста, а затем его, как и 
другое имущество, рекви-
зировали органы советской 
власти. Сначала рояль по-
ставили в орловском об-
ществе ветпомощи, затем 
он стоял в частных домах. 
Семья Елены Ашихминой 
приобрела его в 1966 году. 
Давно уже рояль не играл. 
Поэтому особенным подар-
ком для орловского краеве-
да стала возможность ус-
лышать вновь его звучание, 
когда сотрудники музея 
отправили ей видео с пре-
зентации. 

– Сегодня один из са-
мых счастливых дней моей 
жизни, какое счастье вновь 

слышать красивое звуча-
ние этого рояля, – написа-
ла в ответ Елена Ашихми-
на. – Ведь город бомбили, 
дом мог быть разрушен или 
сгореть. А во время Граж-
данской и Великой Оте- 
чественной войны топить 
было нечем, весь парк Дво-
рянского гнезда вырубили! 
И брат нашего инструмента 
– белый рояль – на улице 
стоял и сгинул. А этот цел 
вашими стараниями, жив 
и, что главное, теперь здо-
ров!

   МУЗЫКАЛЬНАЯ 
   МАШИНА ВРЕМЕНИ

– Этот рояль будет зву-
чать в усадьбе Трубецких и 
как машина времени пере-
носить нас в то время, – 
отметил председатель За-
конодательного Собрания 
Иркутской области Алек-
сандр Ведерников. – Мы 
будем слышать звуки му-
зыки и представим себя в 
то непростое, но значимое 
для развития Иркутской 
губернии время. 

Рояль Зинаиды Трубец-
кой покорил зрителей сво-
им камерным звучанием. 
По словам Бориса Изаксона, 
у каждого старинного ин-
струмента свой голос:

– Звук у рояля инди-
видуальный, как у каждо-
го старинного инструмен-
та. Он мягкий, красивый, 
благородный. У рояля нет 
еще цельной рамы, а зна-
чит, струны натянуты не 
особенно сильно, не как у 
современных роялей. Поэ-
тому этот инструмент рас-
считан на небольшое коли-
чество слушателей.

Кстати, «лечение» ро-
яля пока не закончено. По 
словам реставратора Вла-
димира Филатова, «паци-
ент пока капризничает и 
нуждается во внимании», 
хотя работа над ним велась 
на протяжении двух с по-
ловиной лет.

– У каждого време-
ни свои рояли, этот ин-
струмент представляет 
определенный этап в раз-
витии фортепьянострое-
ния, – рассказал он. – Его 
конструкция – еще один 
шаг к современному роя-
лю. Здесь еще нет цельной, 
усиленной чугунной рамы, 
она составная. У него уз-
кая дека и струны уложены 
параллельно. Реставрации 
требовала вся акустическая 
часть, начиная от струн и 
заканчивая «молотками». 
Работа над его реставра-

цией будет продолжена, 
ему нужно внимание, но 
я думаю, что впереди у 
него большая концертная 
жизнь.

Кстати, реставрировали 
не только звучащую со-
ставляющую рояля, но и 
корпус, отделанный шпо-
ном из палисандра. Эту ра-
боту выполнил реставратор 
Музея декабристов Юрий 
Воронов. 

– Это была частичная 
реставрация, ведь у нас не 
было возможности полно-
стью разобрать корпус, по-
скольку внутри рояля на-
ходится его музыкальная 
часть, – рассказал он. – 
Удалось отреставрировать 
крышку, которую мы сня-
ли. Там шпон был в ужас-
ном состоянии, выцвет-
ший, полопавшийся, весь 
в буграх и отслоениях. Но 
за счет того, что материал 
довольно толстый, удалось 
его проклеить и подшли-
фовать. В итоге мы вос-
становили оригинальный 
шпон, конечно, не везде, 
где-то утраты просто за-
маскировали специальны-
ми материалами. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Марии КЕЛЬЧЕВСКОЙ 

Рояль Зинаиды  
Трубецкой зазвучал
Музыкальный инструмент дочери декабриста 
реставрировали более двух лет

   РАРИТЕТРАРИТЕТ    Рояль, который принадлежал младшей дочери Рояль, который принадлежал младшей дочери 
декабриста Сергея Трубецкого – Зинаиде, впервые зазвучал после декабриста Сергея Трубецкого – Зинаиде, впервые зазвучал после 
длительной реставрации. Ценный музейный раритет представили длительной реставрации. Ценный музейный раритет представили 
иркутянам. Заслуженный артист России Борис Изаксон впервые иркутянам. Заслуженный артист России Борис Изаксон впервые 
исполнил на рояле для публики вальсы писателя и композитора исполнил на рояле для публики вальсы писателя и композитора 
Александра Грибоедова. Мы уже писали о том, что в конце декабря Александра Грибоедова. Мы уже писали о том, что в конце декабря 
2021 года рояль фирмы «Эберг» 1871 года выпуска Иркутскому 2021 года рояль фирмы «Эберг» 1871 года выпуска Иркутскому 
областному историко-мемориальному музею декабристов подарила областному историко-мемориальному музею декабристов подарила 
историк и краевед Орла Елена Ашихмина.историк и краевед Орла Елена Ашихмина.
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ПР    ЕКТ МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

Подвиги предков сегодня повторяют внуки и правнуки. 
Между Великой Отечественной войной и специальной военной 
операцией много общего. Медиа-центр «Приангарье» совместно 
с министерством соцразвития региона и музеем истории Иркутска 
представляет проект, посвященный Году защитника Отечества. 
Он объявлен в 2025 году президентом России Владимиром Путиным 
в честь героев и участников СВО, в память о подвигах предков.

ГЕОГРАФИЯ ПОВТОРИЛАСЬ 

Алексей Михайлович и Данил Алексеевич – 
уроженцы Усть-Кутского района, коренные си-
биряки. Отец Алексея Михаил Александрович в 
1970-е годы приехал на север Иркутской обла-
сти строить БАМ. А корни Сидорко и вся родня 
по деду – из Украины. Если б тогда молодому 
украинскому комсомольцу Мише Сидорко ска-
зали, что случится с его родными в будущем, 
он бы не поверил.

Но случилось. Внуку Даниле выпала судьба 
воевать на родине предков. Парень родился и 
вырос в Усть-Куте, после 9 класса выучился в 
геологоразведочном техникуме. Ушел в армию, 
служил в 21-й ордена Жукова бригаде опера-
тивного назначения в Брянской области. Гео-
графия повторилась и здесь – бабушка Данилы 
Таисия Ивановна тоже родом с Брянщины. 
Той самой, что была оккупирована немецко-
фашистскими войсками. Той, где было сильно 
партизанское движение, где земля горела у 
фашистов под ногами. 

НАГРАДА ЗА ПОДВИГ

Контракт на участие в СВО Данил заключил 
сразу после прохождения срочной службы. 24 
февраля 2022 года в пять часов утра в Софрино, 
где располагалась часть, поступил боевой при-
каз – выдвигаться на заданные позиции.  

Инженерно-саперная рота, где служил бо-
ец, выполняла задачи по инженерной раз-
ведке, устройству окопов, траншей, укрытий, 
противотанковых рвов. Бойцы устанавливали 
минные поля, занимались разминированием. 
Такие подразделения военные между собой 
уважительно называют «саперным спецна-
зом». Рота Сидорко выполняла боевые задачи 
близ города Счастье, в Луганске и на других 
направлениях. 

В июле 2022 года возле села Красный Лиман ДНР 
группа Данилы расчищала путь для прохода на-
ших войск и попала под артобстрел противника. 
Наш герой решил, что боевой «Урал» не бросит. Под 
прицельным огнем стал выводить машину из зоны 
огня, рискуя в любую секунду поймать в кабину 
снаряд. Они сыпались часто, взрывом повредило 
колесо. Но упрямый боец не только отогнал тяже-
ленный «Урал», но и вывез из зоны обстрела семе-
рых ребят, связавшись по рации со своими. Спас 
от верной гибели. За этот подвиг 24-летний Данил 
Алексеевич Сидорко награжден орденом Святого 
Георгия IV степени.

– Мое отношение к жизни на СВО карди-
нально поменялось, – признался он. – Там я 
встретил настоящих братьев по оружию. Си-
биряки, свердловчане, парни из Липецка – мы 
стали одной семьей. Такого на гражданке я 
не встречал. Мы воевали за свободу местных 
жителей, которых укронацисты убивали во-
семь лет. У них отнимали имущество, землю, 
саму жизнь. 

После окончания контракта парень вер-
нулся в родной Усть-Кут. Сегодня работает 
мастером-теплотехником на газоперерабаты-
вающем заводе. Активно занимается обще-
ственной деятельностью, является помощни-
ком депутата Заксобрания Иркутской области 
Татьяны Молостовой. Помогает отправлять 
на Донбасс гуманитарные грузы. Есть задумка 
создать новое общественное пространство в 
городе – детский парк.

– Мы с волонтерами хотим, чтобы Усть-Кут 
стал красивым и комфортным, – говорит Да-
нил Алексеевич. – Это наш город.

ФРОНТОВЫМИ ДОРОГАМИ

Отец Алексей Михалович Сидорко, родив-
шийся в 1978 году, на СВО мог и не попасть. 
Мобилизации по состоянию здоровья не под-
лежал, но пошел добровольцем. В военкомате 
отговаривали, но он настоял – пойдет воевать, 
как все. Срочную службу отслужил в РВСН, в 
военном билете значилась хорошая специаль-
ность.

– Я доказал, что мне надо идти на СВО, там 
мой старший сын Данила уже был. 29 сентября 
2022 года нас отправили эшелоном до Юрги 
в Кемеровскую область, там формировался 
полк «Иркут». Пробыли мы там три месяца, 
учились медицине, военному делу, проходили 
огневую подготовку. А в декабре заехали за 
«ленточку», – рассказал Алексей Михайло-
вич.

Он стал военным водителем. Возил пушки-
гаубицы, боеприпасы, людей, дрова, гумани-
тарку и все, что прикажут. Поля в зоне боев 
засеяны не пшеницей, а минами. И спокойно 
водителю было только от прилета до прилета. 
А безопасно не было нигде, особенно если в ку-
зове снаряды. Такие машины при попадании 
пылали, как факел. 

– Особенно опасно, когда над тобой дроны 
висят. Прилетало и в расположение, среди 
парней было немало раненых, – вспоминает 
Алексей Михайлович.

На фронте он стал старшим водителем, 
ему присвоили звание ефрейтора и вручили 
медаль «За воинскую доблесть» II степени. А 
счастливая встреча с сыном случилась в Лу-
ганске. Обнялись, попили чаю и расстались, 
пообещав друг другу – «будем жить».

Алексей служил бы и дальше, но спустя год 
после призыва сильно подвело здоровье. Врачи 
вынесли вердикт – комиссовать. 

«С НАМИ ПРАВДА И БОГ»

Сейчас Алексей Михайлович восстанавли-
вает здоровье, работает. На осторожные вопро-
сы об украинской родне отвечает жестко:

– С 2014 года, со времен возвращения Крыма 
с ними не общаюсь. Двоюродный брат Сашко 
по кличке Депутат стал членом «Правого сек-
тора», запрещенного в России. Он всей родне 
головы накачал пропагандой. 

Алексей Михайлович рассказывает, что его 
украинский дед Александр воевал с фашиста-
ми, дошел до Берлина. Бабушка Галя в 15-лет-
нем возрасте во время войны была угнана в 
плен в Германию. После войны вернулась на 
Украину. И даже получала выплаты в евро за 
участие в принудительных работах. 

– Эти деньги бабушка отдавала Сашко. Я ему 
и родне про деда-победителя напоминал и про 
фашистский плен бабушки. Но они продали 
свою веру и Отечество. А мы победим обяза-
тельно – с нами правда и Бог.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива семьи Сидорко

Отец солдата
 СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  Одна семья, одна страна и общий фронт. 
Жители Усть-Кута Алексей и Данил Сидорко оба воевали с нацистами. 
Отец добровольцем отправился в зону СВО вслед за сыном-военным.


